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 ▀ главный банкир, 
экономист, регулятор
Старые проблемы рынка и новые полномочия главы Нацбанка

ольга Фоминских

Споры о том, должен ли центральный 
банк быть независимым и как он мо-
жет взаимодействовать с экономиче-

ским блоком, продолжаются уже длитель-
ное время во всем мире. Выступая вчера на 
заседании парламента, глава Националь-
ного банка Данияр Акишев в очередной 
раз отметил, что основной целью его ве-
домства является обеспечение стабильно-
сти цен. Нацбанк также продолжает регу-
лировать финансовый сектор, исправляя 
проблемы предыдущего кризиса. В этой 
части Данияр Акишев сделал уже немало. 
Но в дополнение к этому функционалу пе-
ред главой Нацбанка теперь стоит задача 
совместно с правительством отвечать за 
рост экономики.

Экономист
В сентябре прошлого года эксперты в ин-
тервью «Капитал.kz» говорили о том, что 
финансовые и экономические власти не 
только выбрали для себя разные цели для 
дальнейших действий, но и не коммуни-
цируют между собой. Тогда экономист 
Магбат Спанов отмечал, что между Нац-
банком и экономическим блоком нет со-
вместной работы, как, впрочем, и внятных 
решений. Однако позже Данияр Акишев в 
интервью нашему изданию опроверг дан-
ное заявление, уточнив, что взаимодей-
ствие и коммуникации с министерством 
национальной экономики и министер-
ством финансов на очень высоком уровне, 
как в человеческом, так и в профессио-
нальном плане. И если раньше основной 

задачей Нацбанка было обеспечение ста-
бильности инфляции, то теперь у него по-
мимо карт-бланша от главы государства 
появилась и ответственность за рост эко-
номики совместно с правительством. Пре-
зидент страны дал поручение Нацбанку и 
правительству принять комплекс мер по 
обеспечению доступного средне- и долго-
срочного фондирования в тенге. 

Комментируя вопрос нашему изда-
нию, директор консалтинговой компании 
Almagest Айдархан Кусаинов подчеркнул, 
что эту фразу стоит трактовать как поже-
лание, а не призыв к действию. Поскольку 
существует Закон «О Национальном бан-
ке», мандат Нацбанка, нет юридической 
подоплеки для того, чтобы Нацбанк со-
вместно с МНЭ решал вопросы экономиче-
ского роста.

«Понятно, что вопрос относительно 
мандата Нацбанка, его независимости 
неоднократно поднимался не только в Ка-
захстане, но и за рубежом. Должен ли цен-
тробанк быть независимым кошельком, 
выступающим за стабильность, или прово-
дить стимулирующую политику – обсуж-
дается во всем мире», – уточнил экономист. 

Марат Каирленов, директор консалтин-
говой компании Ulagat Consulting Group, 
отметил, что это общемировой тренд, к 
примеру, ФРС США в качестве индикато-
ров для изменения ставок берет не толь-
ко инфляцию, но и уровень безработицы. 
Безработица выступает показателем эко-
номического роста в экономике в целом. 
И это вполне разумно, считает экономист, 
поскольку в Америке деньги «вливались» в 
экономику через фондовый рынок, где они 

застревали. В то же время кредиты для 
МСБ были относительно дорогими и не-
доступными. Поэтому в качестве дополни-
тельного таргета они и выбрали уровень 
безработицы, чтобы видеть объективную 
экономическую картину. 

«В нашей стране, как еще пару лет на-
зад отметил глава НПП «Атамекен» Тимур 
Кулибаев, вся тенговая ликвидность нахо-
дится под контролем НБ РК – это и ЕНПФ, 
и Нацфонд, и золотовалютные резервы, 
без учета регуляторных мер. Более того, 
нынешний банковский кризис без уча-
стия Нацбанка преодолеть невозможно», 
– уточнил экономист. 

На вчерашнем заседании главный бан-
кир страны заявил, что Нацбанк будет 
способствовать долгосрочному экономи-
ческому росту путем поиска оптимально-
го баланса между целями по инфляции и 
макроэкономической стабильностью, не 
исключив возможности снижения базо-
вой ставки в 2017 году. 

В России в конце прошлого года тоже 
поднимался этот вопрос. Тогда сенаторы 
разработали поправки в законодатель-
ство, по которым Центробанк будет отве-
чать за развитие российской экономики в 
целом. Однако российский Минфин рас-
критиковал этот резонансный законопро-
ект. «Эксперты солидарны с Минфином 
– ЦБ, по их мнению, должен отвечать толь-
ко за создание условий для роста ВВП и 
финстабильность, но не за всю экономику. 
В противном случае качество работы Цен-
тробанка снизится», – пишут «Известия». 

[Продолжение на стр. 3]
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зВр КазахСТана 
ВозоБноВили роСТ

После трех месяцев сокращения в январе 
текущего года валовые международные ре-
зервы Казахстана возобновили рост – объем 
их за месяц увеличился на 0,2%. Напомним, 
что в последнем квартале 2016 года размер ре-
зервов сокращался в среднем на 1,8% в месяц. 
Увеличение резервов в январе было поддер-
жано ростом активов в золоте на 4,1% на фоне 
увеличения стоимости драгметалла на ми-
ровых рынках – инвесторы активно уходили 
в безопасные активы из-за опасений резкой 
смены внешней и внутренней политики новой 
администрации Белого дома в США. Соответ-
ственно, активы в валюте в январе сократи-
лись на 1,6%, показав более резкий уровень 
уменьшения, чем за аналогичный период про-
шлого года. За год объем валютных активов 
вырос на 25,5%. (finprom.kz)

СаМруК-Казына 
рЕализуЕТ 23 
КруПных аКТиВа

ФНБ «Самрук-Қазына» до конца 2017 года 
планирует реализовать 23 крупных актива. 
Об этом госфонд сообщил на своей странице 
в социальной сети Facebook. «В частности, в 
первом полугодии АО «Самрук-Қазына» вы-
ставит на продажу 12 крупных активов: АО 
«Транстелеком», ТОО «Тегис Мунай», АО «Евро-
Азия Эйр», ТОО «Электровоз құрастыру зауы-
ты», АО «Локомотив құрастыру зауыты», ТОО 
«Тұлпар-Тальго», ТОО «KTZE-Khorgos Gateway», 
АО «Мангистауская РЭК», АО «Восточно-Ка-
захстанская РЭК», АО «Актобе ТЭЦ», ТОО «Кы-
зылту», KMG International N.V.», – говорится в 
сообщении. Также отмечается, что из обозна-
ченных объектов по пяти подтвержден интерес 
со стороны иностранных инвесторов: General 
Electric, Talgo, Alstom, DP World и др. «Реализа-
ция оставшихся 11 активов, запланированных 
на продажу в 2017 году, будет проходить по ито-
гам анализа предпродажной подготовки с не-
зависимыми консультантами и согласования 
с Государственной комиссией по вопросам мо-
дернизации экономики РК», – говорится в сооб-
щении. В рамках Комплексного плана привати-
зации на 2016−2020 годы АО «Самрук-Қазына» 
реализует 215 активов. (Соб. инф.)

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

ПрЕзиДЕнТ: 
инноВаЦии – 
глаВный ВоПроС

Президент Нурсултан Назарбаев встре-
тился с представителями общественности, 
интеллигенции, политическими деятелями, 
сообщает пресс-служба Акорды. На встре-
че обсудили экономические, социальные, 
общественные вопросы, связанные с осу-
ществляемыми конституционными рефор-
мами, модернизацией сельского хозяйства 
и животноводства, здравоохранения, науки 
и образования, малого и среднего бизнеса, 
а также проводимой приватизацией. Нур-
султан Назарбаев акцентировал внимание 
на современных вызовах, стоящих перед ка-
захстанцами. «Перед нашим обществом, вы-
бравшим путь рыночных отношений, стоят 
кардинально новые задачи от эффективности 
решения которых, зависит дальнейшее раз-
витие страны. В эпоху глобальной экономики 
главным вопросом повестки дня стали инно-
вации. Индустриальная революция не долж-
на пройти мимо нас. Нам необходимо суметь 
внедрить в нашу экономику инновационные 
технологии», – сказал глава государства. 
(Соб. инф.)

наПраВлЕния 
раБоТы Для 
«БайТЕрЕКа»

Национальный управляющий холдинг 
«Байтерек» сосредоточится на нескольких 
направлениях работы в нынешнем году. 
Во-первых, это поддержка отечественного 
машиностроения. Во-вторых, это стиму-
лирование предэкспортного и экспортного 
финансирования. В-третьих, укрепление 
жилищной инфраструктуры. Об этом на 
заседании правительства в Астане заявил 
председатель правления АО НУХ «Байтерек» 
Ерболат Досаев. «На поддержку отечествен-
ного машиностроения было выделено 35 
млрд тенге, которые были направлены на 
автокредитование через банки второго уров-
ня. В частности, 26 млрд тенге – на льготное 
лизинговое финансирование транспорт-
ных средств и автотехники через АО «БРК-
Лизинг», а также поддержку производства 
пассажирских вагонов. На сегодня все эти 
средства освоены в полном объеме. По ав-
токредитованию и лизингу началось вто-
ричное освоение», – сообщил Ерболат До-
саев. По стимулированию предэкспортного 
и экспортного финансирования: в рамках 
поддержки отечественных экспортеров было 
выделено 50 млрд тенге в 2015 и 45 млрд 
тенге – в 2016 году. По укреплению жилищ-
ной инфраструктуры: в рамках программы 
«Нурлы жер» холдинг переходит от прямого 
финансирования частных застройщиков к 
поддержке жилищного сектора через приоб-
ретение облигаций акиматов и обусловлен-
ного размещения средств в банках второго 
уровня. (Соб. инф.)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

аиДа КурМангалиЕВа
назначена ответственным 
секретарем Министерства труда и 
социальной защиты населения РК

анияТулла СарСЕноВ
назначен председателем Комитета 
внутреннего государственного 
аудита Министерства финансов РК

БолаТ ТоКЕжаноВ
назначен ответственным секретарем 
Министерства здравоохранения РК 

БулаТ ДЕМБаЕВ
назначен прокурором Астаны 
 

галиМжан 
аБДраиМоВ

назначен заместителем акима 
Жамбылской области

ДаурЕн аДильБЕКоВ
назначен первым заместителем 
акима Акмолинской области

Егор КаППЕль, 
жанБолаТ СМаилоВ

назначены заместителями акима 
Акмолинской области

ЕлДоС ЧиКЕноВ
назначен руководителем управления 
по мобилизационной подготовке 
ВКО

Ержан КазыханоВ
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Соединенных Штатах 
Америки

Ерлан иДриСоВ
назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Соединенном 
Королевстве Великобритании и 
Северной Ирландии

Ерлан Карин
освобожден от должности директора 
Казахстанского института 
стратегических исследований при 
Президенте Республики Казахстан и 
назначен председателем правления 
АО «РТРК «Қазақстан» 

 ▀ Что придет на смену Brent?
Североморская смесь может перестать быть эталоном

Елена Тумашова

Brent готовят к выводу из эксплуата-
ции. Нидерландско-британский не-
фтегазовый гигант Royal Dutch Shell, 

владеющий этим легендарным, как его 
нередко называют, нефтяным месторож-
дением в Северном море, объявил о старте 
публичного обсуждения процесса консер-
вации. К этому компания шла на протя-
жении последних десяти лет – проводила 
научные исследования, анализ, консуль-
тации с заинтересованными организация-
ми. Экспертное сообщество же в это время 
задавалось вопросом: если месторожде-
ние будет законсервировано, останется ли 
сорт Brent мировым эталоном для опреде-
ления стоимости других сортов нефти? И 
что будет означать для мирового рынка 
«уход» европейского эталона?

Казахстанская нефть  
как компонент
Месторождение Brent было открыто в 1970 
году. Ценовым эталоном сорт стал благо-
даря своим качественным характеристи-
кам – плотности и содержанию серы, что 
делает эту нефть оптимальной для пере-
работки.

Пик производства на месторождении 
пришелся на середину 1980-х, затем на-
чался спад добычи. По некоторым данным, 
объем сократился с 900 тыс. барр./сут. до 
300 тыс. барр./сут. к настоящему времени. 
Сокращение объема добычи в Северном 
море способствует колебаниям котировок 
Brent, а это вызывает вопрос адекватно-
сти сорта как мирового ценового эталона. 
Для поддержания ликвидности сорта в ка-
честве мирового эталона в 2000-х в него 
были добавлены нефти с соседних место-
рождений – Forties, Oseberg, Ekofisk.

В последние годы нередко звучали 
предложения добавить в североморскую 

смесь новые компоненты. Так, например, 
в 2014 году топ-менеджер крупнейшего 
нефтетрейдера Vitol предложил обно-
вить европейский эталон африканскими, 
казахстанскими, алжирскими, россий-
скими и американскими сортами. В 2016 
году американское информационное 
агентство Platts, специализирующееся на 
публикации нефтяных котировок, пред-
ложило добавить в смесь нефть с норвеж-
ской или датской части месторождения 
Troll (находится на шельфе Норвегии) или 
российский сорт Urals.

С Brent все довольно условно
«Brent может перестать быть эталонным 
сортом нефти через 5-10 лет», – такое мне-
ние высказывает Роман Ткачук, старший 
аналитик «Альпари».

По его словам, жизнь эталонного сорта 
можно продлить, если расширить понятие 
Brent до нефти, добываемой на аналогич-
ных месторождениях в Северном море. 
«Дело в том, что Brent – это название од-
ного из месторождений в Северном море 
и сорта нефти, добываемом на нем. Сейчас 
используется смесь ВFOE, которая добы-
вается на месторождениях Brent, Forties, 
Oseberg, Ekofisk», – говорит эксперт. Он 
приводит данные: в настоящее время на 
добычу BFOE приходится менее 1% миро-
вой добычи, и эта доля продолжает падать.

Алексей Калачев, эксперт-аналитик 
«ФИНАМ», считает, что, поскольку до-
быча на месторождении сокращается и, 
возможно, скоро прекратится вовсе, ве-
роятность того, что Brent перестанет быть 
эталоном для определения цены, доволь-
но велика. Но, по его словам, это не обяза-
тельно, так как «все это довольно условно».

Эксперт поясняет: «Фьючерсы и опцио-
ны на Brent торгуются на мировых биржах 
на миллиарды долларов и на объемы, ко-
торые давно не соответствуют реальным 

объемам добываемой нефти этой марки. 
На биржевые цены ориентируются постав-
щики и потребители множества прочих 
марок из разных регионов. Фьючерсами 
и опционами поставщики и потребители 
хеджируют риски реальных поставок. Но 
сами реальные сделки заключаются по до-
говорным ценам. Или по ценам, устанав-
ливаемым производителями».

Для иллюстрации Алексей Калачев 
приводит Саудовскую Аравию. Ежеме-
сячно королевство устанавливает цены 
на свои сорта нефти для разных регионов 
(для США, Европы и Азии). Со 2 февраля 
стоимость сорта Arab Light выросла на 30 
центов для азиатских клиентов, также по-
вышена стоимость всех сортов сырья для 
продажи в США, Северо-западную Европу, 
страны Средиземноморья, Азию.

«То есть биржевые котировки эталон-
ных сортов нефти являются лишь ориен-
тиром для остальных сортов. Кроме севе-
роевропейской Brent эталонным сортом, 
торгуемым на биржах, является амери-
канская WTI (West Texas Intermediate). 
Третьим маркером считают сорт Dubai 
Crude, который широко используется при 
определении цен на нефть, экспортируе-
мую из стран Персидского залива в стра-
ны АТР», – говорит аналитик.

Что изменит другой сорт?
И все же, если Brent перестанет быть ми-
ровым нефтяным эталоном, что это будет 
означать для мировой нефтяной отрасли, 
какие изменения принесет рынку?

«Сильных последствий для мировой не-
фтяной отрасли в случае отказа от Brent в 
качестве эталона мы не ожидаем. Правда, 
сценарий консервации месторождения 
приведет к повышенным колебаниям ко-
тировок Brent, а для эталонного сорта неф-
ти такой вариант нежелателен», – коммен-
тирует Роман Ткачук.

Мнения, что в принципе ничего не из-
менится, если рынок решит переключить-
ся на другой сорт, сделав его эталонным, 
придерживается и Алексей Калачев. «Про-
сто этот эталон получит другое название. 
Может быть, цена будет несколько отли-
чаться, но эта разница окажется незначи-
тельной и будет зависеть от спроса и по-
требительских качеств сорта», – говорит 
представитель «ФИНАМ».

Выбор есть всегда
Мировым рынкам, продолжает Роман 
Ткачук, не составит труда переориенти-
роваться на другой эталонный сорт. Наи-
более вероятный кандидат, по его мне-
нию, – сорт техасской нефти WTI (West 
Texas Intermediate), также известный как 
Light Sweet. «По химическому составу и 
физическим свойствам он близок к Brent 
(в частности, в нем пониженное содер-
жание серы) и уже сейчас используется в 
качестве ориентира на мировых рынках. 
Так что большинство инвесторов уже зна-
комо с ним», – поясняет аналитик «Альпа-
ри».

Кроме того, продолжает собеседник, 
практически у всех нефтедобывающих 
стран есть свои эталонные сорта: араб-
ская Dubai Crude, норвежская Statfjord, 
иракская Kirkuk, иранские Iran Light и Iran 
Heavy, российские Urals, Siberian Light.

«Эти сорта могут использоваться в ка-
честве ориентиров на локальных рынках. 
К примеру, Dubai Crude – на Ближнем Вос-
токе, а Urals – при поставках российской 
нефти в Европу», – поясняет эксперт.

Алексей Калачев, говоря о том, какой 
сорт мог бы заменить Brent в качестве не-
фтяного эталона, указывает на то, что со-
ртов на рынке много. Помимо упомянутых 
WTI и Dubai Crude, есть российские Urals, 
Siberian Light и ESPO, норвежская Statfjord, 
иракская Kirkuk, иранские Iran Light и Iran 
Heavy.

«В принципе, любой сорт может быть 
принят за эталонный, если добывается 
и экспортируется в достаточно больших 
объемах и имеет широкую географию 
продаж. А также если на мировых биржах 
торгуются производные инструменты 
(фьючерсы, опционы) на него», – заключа-
ет эксперт «ФИНАМ». 

 ▀ Кто владеет половиной богатства человечества?
Кирилл звягин

Состояние восьми богатейших людей 
сравнялось с достатком половины 
человечества. По данным организа-

ции Oxfam, эти люди богаче, чем 3,6 млрд 
человек вместе взятые. Если, гипотетиче-
ски, разделить состояние этих людей меж-
ду половиной населения Земли, каждый 
получит по $119.

Судя по ежегодным отчетам Oxfam, с 
каждым годом количество бедных людей 
увеличивается, а круг миллиардеров, ко-
торым принадлежит половина денег пла-
неты, становится еще меньше. Богатые 
становятся еще богаче, а бедные – еще бед-
нее. Следовательно, чем больше средств 
принадлежат богачам, тем быстрее будет 
расти их состояние. Поэтому в ближай-
шие 25 лет в мире появится первый трил-
лионер. 

Список 8 самых богатых людей пла-
неты выглядит так: основатель Microsoft 
Билл Гейтс ($75 млрд), бывший прези-
дент Inditex Амансио Ортега ($67 млрд), 
предприниматель Уоррен Баффетт ($60,8 
млрд), бизнесмен Карлос Слим Элу ($50 
млрд), глава Amazon Джефф Безос ($45,2 
млрд), основатель Facebook Марк Цукер-
берг ($44,6 млрд), глава Oracle Ларри Эл-

лисон ($43,6 млрд) и предприниматель 
Майкл Блумберг ($40 млрд). 

Исполнительный директор Oxfam Уинни 
Бьянима возмутился тем, что каждый деся-
тый человек в мире вынужден жить меньше, 
чем на $2 в день, пока огромные средства со-
средоточены в руках нескольких человек. По 
его словам, бедность разрушает общество и 
подрывает демократию, сообщает ria.ru.

Но к словам Уинни Бьянимы должна 
быть оговорка. Узкий круг миллиардеров 
старается делиться благами. Практически 
каждый человек из списка жертвует на бла-
готворительность. Например, богатейший 
человек планеты Билл Гейтс – рекордсмен 
по размеру пожертвований. С 1994 по 2010 
год он вложил в Фонд Билла и Мелинды 
Гейтс более 28 млрд долларов, а в февра-
ле 2010 года выступил с предложением ко 
всем миллиардерам о передаче половины 
их состояния на благотворительную дея-
тельность. Марк Цукерберг будет в течение 
жизни передавать 99% имеющихся акций 
Facebook на благотворительность. Стоит 
отметить, что данные Oxfam подверглись 
критике со стороны экспертов Давосского 
форума, прошедшего в январе этого года. 
Экономисты считают, что эти данные 
были интерпретированы неверно и не по-
казывают реальную картину экономики. 

главный банкир страны
Вопрос оздоровления банковского сектора 
– еще один насущный вопрос для Нацбан-
ка. Так, в сентябре прошлого года Данияр 
Акишев заявлял о том, что готовит план 
поддержки банков. 

В минувший вторник стало известно, 
что Фонд проблемных кредитов (ФПК) 
будет докапитализирован на 2 трлн тен-
ге, а также будет проведено деление его 
денежных средств в рамках поручений 
по оздоровлению банковского сектора, 
для последующего выкупа проблемных 
активов. 

Айдархан Кусаинов отметил три клю-
чевых момента этого сообщения. «Пер-

вый. Принято политическое решение на 
высоком уровне разобраться с проблем-
ными долгами в банковском секторе – и 
это важное, знаковое событие, потому 
что впервые за 8 лет наконец-то такое 
решение было принято. Второй. День-
ги будут выделены из бюджета, а не из 
ЕНПФ или Нацфонда. То есть уже никто 
не сможет сказать, что это подарок от 
пенсионеров или за счет нефтяной «ко-
пилки». Третий момент. Деньги выдали 
в ФПК и уже Нацбанк без суеты будет 
разбираться по кредитам». И опять же, 
напомнил Айдархан Кусаинов, если по-
смотреть на это вкупе с полномочиями, 
которые дали Данияру Акишеву, это по-
зволит распределить эти средства без 
давления со стороны. «Это, я считаю, 
здоровый подход: деньги дали, трать с 
умом, акционерам не давать», – подчер-
кнул экономист.

Впрочем, вопрос о том, что пора оста-
вить в покое ЕНПФ поднимал и глава 
миссии Международного валютного фон-
да Марк Хортон. По его словам, банки 
должны мобилизовать дополнительный 
капитал за счет акционеров, но, возмож-
но, государству придется предоставлять 
финансовую поддержку, для того чтобы 
решать проблемы крупных банковских 
учреждений. МВФ тогда порекомендовал 
осуществить эти вливания из госбюдже-
та, Нацфонда или с помощью заимствова-
ния.

В реалиях, в которых сейчас оказались 
банки, это единственно правильный шаг. 
«Есть реальная проблема, когда банков-
ская система оказалась в сложной ситу-
ации. И сегодня нужно либо исправлять 

эти проблемы за счет государства, либо 
ломать банковскую систему», – пояснил 
Айдархан Кусаинов. Понятно, что поми-
мо экономических вопросов здесь есть и 
этические, но в данный момент другого 
способа помочь банковской системе нет. 
Неудивительно, ведь доля банковского 
сектора в ВВП достаточно велика. По дан-
ным Нацбанка, на начало этого года доля 
активов БВУ в ВВП составила 57,6%. Хотя 
годом ранее эта цифра была чуть выше, на 
начало 2016 года активы банков к ВВП со-
ставляли 61,4%. 

Выделение средств в ФПК – разумный 
шаг, который подтверждает, что руко-
водство страны осознало остроту и мас-
штаб проблем с «плохими кредитами» и 

в целом, долгами корпоративного секто-
ра, подтверждает Марат Каирленов. «Но 
все еще остается вопрос, как они будут 
выделяться и на каких условиях? У нас 
уже был опыт, когда выделялись боль-
шие суммы на поддержку банковского 
сектора», – напомнил экономист о помо-
щи финансовому сектору в 2008-2009 го-
дах. Тогда же и началась эпопея с ростом 
невозвратных кредитов. Формально эта 
проблема решена, однако действитель-
ность печальнее. 

«С одной стороны, эти кредиты висят 
на балансах банков, а с другой – у компа-
ний, которые не могут обслуживать эти 
займы, и в целом привлекать инвестиции 
и развивать бизнес. Поэтому при выде-
лении данных средств необходимо учи-
тывать ряд моментов», – пояснил Марат 
Каирленов. Прежде всего, по его словам, 
важным аспектом выступает наличие у 
компании-задолжника займов от зару-
бежных банков. Если таковые имеются, 
нужны согласованные действия по под-
держке предприятия со стороны как оте-
чественных банков-кредиторов, ФПК, так 
и иностранных банков. Дело в том, что за-
долженность отечественного корпоратив-
ного сектора в большей степени состоит 
из займов иностранных банков, так назы-
ваемого трансграничного кредитования. 
Поэтому логично подключение их к этому 
процессу.

«При этом важно максимально исклю-
чить и коррупционную составляющую 
при выкупе этих займов фондом. И здесь 
важна персона управленца этого фонда, 
готового нести ответственность за эти 
деньги», – рассказал экономист, добавив, 

что было бы неплохо, если бы совет ди-
ректоров фонда возглавил глава Нацбан-
ка. 

Кроме того, получив деньги от ФПК, 
банки должны не только отчитаться о 
полученных средствах и переданных кре-
дитах, но и подтвердить оздоровление 
финансового института, например, по-
вышением рейтинга от международных 
агентств в течение года-двух лет. «Для об-
щества это было бы публичным индика-
тором улучшения финансового состояния 
банков и успешности данной програм-
мы», – уверен Марат Каирленов. Он также 
напомнил, что эта сумма составляет по-
рядка 5% ВВП (в дополнение к 1,5% ВВП 
«декабрьских» кредитов) и важно пони-

мать, как эти деньги пойдут в экономику 
(для преодоления кризиса), как скажутся 
на валютном курсе и т.д. 

Аналитики инвесткомпании «Асыл Ин-
вест» поспешили позитивно оценить эту 
новость для долевых инструментов Народ-
ного банка. После сообщения котировки 
депозитарных расписок банка выросли 
на 8% – до $6,2. В своем сообщении инве-
станалитики отметили, что львиная доля 
выделяемых средств пойдет на оздоровле-
ние Казкоммерцбанка, в рамках сделки по 

его присоединению к Народному банку. 
«Такие меры могут быть оправданы тем, 
что на балансе Казкоммерцбанка в насто-
ящее время находятся активы, связанные 
с проблемным БТА Банком, без списания 
которых объединение двух банков может 
негативно сказаться на финансовой устой-
чивости объединенного банка и стабиль-
ности сектора в целом и могло бы быть в 
принципе невозможным», – пояснили в 
«Асыл Инвесте».

Выделение государством в Фонд про-
блемных кредитов такой суммы – вполне 
логичный шаг для оздоровления банков-
ской системы, считает Наталья Миль-

чакова, замдиректора аналитического 
департамента компании «Альпари». Она 
полагает, что средства из фонда будут 
расходоваться, прежде всего, на выкуп 
государством активов ряда проблемных 
банков.

регулятор
От мягкого регулирования к жесткому 
надзору, судя по всему, планирует перейти 
Нацбанк. В этом году, по обещаниям Да-
нияра Акишева, будет проведено стресс-
тестирование. Главный банкир страны 
также говорил о том, что Нацбанк не име-
ет возможности оперативно реагировать 
на изменение ситуации в банке, пока не 
будут нарушены пруденциальные норма-
тивы. При этом, по его словам, наблюдая 
факты вывода денег из банков при отсут-
ствии нарушений законодательства, регу-
лятор не может применить меры воздей-
ствия или приостановить такие операции. 
Хотя, очевидно, это требуется для защиты 
средств вкладчиков. Поэтому Нацбанк на-
мерен усилить работу по превентивному 
предупреждению кризисных явлений, не 
дожидаясь возникновения проблем и реа-
лизации риска. 

Регулятор намерен повысить ответ-
ственность аудиторов и оценщиков за 
сокрытие информации об ухудшении фи-
нансового состояния банка, вплоть до за-
прета на осуществление деятельности на 
финансовом рынке. Такие предложения 
Данияр Акишев пообещал внести в бли-
жайшее время в правительство.

Нацбанк также намерен на законода-
тельном уровне усилить мандат в части 
проведения принудительной реструк-
туризации структуры капитала банка, а 
также упростить процессы объединения 
банков. «Соответствующий пакет зако-
нодательных поправок будет разработан 
Национальным банком и внесен в пра-
вительство в короткие сроки», – сообщил 
глава НБ РК.

Судя по всему, Нацбанк, осуществив 
переход на новую денежно-кредитную 
политику и стабилизировав ситуацию 
на валютном рынке, перешел к бан-
ковскому сектору. Эксперты ожидают, 
что средства в 2 трлн тенге должны по-
ставить решающую точку в проблемах, 
оставшихся в наследие от прошлого 
кризиса. «По состоянию на 1 января те-
кущего года Национальный банк оце-

нивал объем проблемных долгов банков 
республики в 1,04 трлн тенге. Поэтому 
выделенная в фонд сумма может реаль-
но помочь решить вопрос плохих дол-
гов. Однако этот шаг надо рассматри-
вать, скорее, как временную меру, чем 
как меру по оздоровлению банковского 
сектора страны. Для того чтобы решить 
проблему роста плохих долгов, необхо-
дима масштабная банковская реформа, 
направленная на сокращение количе-
ства ненадежных банков и постепенное 
внедрение базельских стандартов бан-
ковского регулирования», – пояснила 
Наталья Мильчакова. 

 ▀ главный банкир, 
экономист, регулятор

[Начало На стр. 1]

Деньги будут выделены из бюджета, а не из ЕНПФ 
или Нацфонда. То есть уже никто не сможет 

сказать, что это подарок от пенсионеров или за 
счет нефтяной «копилки»

выделенная в фонд сумма может реально помочь решить вопрос плохих долгов. 
Однако этот шаг надо рассматривать, скорее, как временную меру, чем как 

меру по оздоровлению банковского сектора страны. Для того чтобы решить 
проблему роста плохих долгов, необходима масштабная банковская реформа, 
направленная на сокращение количества ненадежных банков и постепенное 

внедрение базельских стандартов банковского регулирования

 ▀ Правительство действует  
не либерально, но честно
Кабмин выбрал самый благоприятный момент для изменений в бюджет страны

Валерий Сурганов

В понедельник, презентуя новые по-
правки в бюджет 2017 года, прави-
тельство объявило о трех важных 

вещах. Во-первых, стоимость нефти, ранее 
заложенная в бюджет на уровне 35 долла-
ров за баррель, была поднята до 50 долла-
ров. Во-вторых, курс доллара, признанный 
ранее ориентиром на 2017 год, был сни-
жен с 360 до 330 тенге за «американца». 
В-третьих, рост ВВП страны был спрогно-
зирован на уровне 2,5% – таким образом, 
мы ушли от прошлогоднего уровня ста-
тистической погрешности в 1% и сделали 
наш прогноз аналогичным тому, какой 
предвещал ЕБРР для Казахстана в конце 
минувшего года, – 2,4% ВВП.

Так вот, как отметил министр нацио-
нальной экономики Тимур Сулейменов, 
выступая перед парламентариями, кото-
рым и предстоит ускоренно одобрить под-
верстанный вариант бюджета 2017 года, 
прогноз макроэкономических показате-
лей на текущий год скорректирован с уче-
том новых данных. Это предварительные 
отчетные данные по росту ВВП и разви-
тию отраслей экономики за 2016 год, из-
менения расчетного курса доллара США 
с 360 до 330 тенге, а также текущие тен-
денции на мировых товарных рынках, 
при которых в 2017 году прогноз цены 
на нефть увеличен с 35 до 50 долларов 
за баррель, а индекс цен на металлы уве-
личился на 5,5% к уровню 2016 года.

Тимур Сулейменов заметил, что ожида-
емое увеличение роста промышленности 
составит 3% за счет роста в обрабатываю-
щей промышленности на уровне 2,6%. 

«Значительное влияние на рост пока-
зателя ВВП должны оказать горнодобыва-
ющая промышленность с ростом на 3,6%, 
производство продуктов питания – 3,2%, 
машиностроение – рост на 13%. Кроме того, 
несмотря на высокую базу, планируем даль-
нейший рост в сельском хозяйстве на 2,5%, 
строительном секторе на 2,6%, транспорте 
и логистике на 4%», – сообщил министр. 

Между тем, комментируя нашему из-
данию новые бюджетные поправки пра-
вительства, депутат мажилиса Айкын 

Конуров признал, что кабмин действует 
достаточно своевременно и честно. 

«В принципе, правительство могло бы 
избрать иную тактику поведения: не реа-
гировать на изменения на валютном рын-
ке, не «замечать» очевидно подросшую 
нефть на внешнем рынке, руководству-
ясь двумя критериями. Во-первых, что на 
внешнем нефтяном и внутреннем валют-
ном рынках все равно может происходить 
волатильность в течение всего года, а зна-

чит, можно держать фиксированные по-
казатели в бюджете страны еще какое-то 
время. Во-вторых, учитывая, что цена на 
нефть была заложена на уровне $35 за бар-
рель, а сегодня она пробила потолок в $55, 
то «излишки» с каждого барреля могли бы 
накапливаться как бы на «черный день» 
в валюте. Например, у наших соседей в 
России, при схожей экономической ситуа-
ции, принято решение держать принятый 
в бюджете на 2017 год уровень стоимости 

нефти в $40 за баррель, мотивируя это не-
предсказуемостью ситуации. Между тем, 
эта «непредсказуемость» может затянуть-
ся надолго, а деньги должны работать на 
экономику здесь и сейчас. Нам многое что 
предстоит сделать, а честно запущенные 
в бюджет средства исходя из цены в $50 
за баррель не только помогут выполнить 
надлежащим образом расходную часть, но 
и сократить издержки нашего Нацфонда», 
– объяснил Айкын Конуров. 

В целом политику, направленную на 
откладывание нефтедолларов на будущее, 
обычно принято считать либеральной. 
Однако, по мнению Конурова, отклады-
вать хорошо и правильно излишки с боль-
шой прибыли, как это было у нас в период 
многолетнего формирования Националь-
ного фонда. Сейчас же «сверхдоходы» от 
экономного бюджета-2017 с его позицией 
в $35 за баррель лучше все-таки направить 
на исполнение своих обязательств.

«К тому же, думаю, что бюджет с но-
выми показателями скорректирован на 
основе роста экономик стран основных 
потребителей нашего экспорта и оптими-
стических прогнозах роста на 2017 год. 
Ведь вся мировая экономика зациклена 
на перманентном росте и оптимизме, как 
велосипедист на педалях, соответственно, 
стоять на месте или паниковать – это зна-
чит упасть. Вариант другой – это горки и 
движение по инерции. Думаю, что сейчас 
мы видим эффект низкой базы, что по-
зволяет на росте цен на энергоносители 
отыграть чуть вверх и наполнить рынки. 
Если цены на нефть так и будут держаться, 
то возвращаться к корректировке бюдже-
та часто не придется. Сейчас важно влить 
деньги в расходную часть бюджета, что 
позволит оживить реальный сектор и от-
ветить по обязательствам бюджета, что 
накопились в 2015-2016 годах», – заклю-
чил Айкын Конуров. 

При этом, по словам нашего собесед-
ника, сейчас чрезвычайно благоприятная 
международная ситуация для укрепления 
нашей валюты по отношению к доллару 
и евро. Что называется, ветер в паруса: со 
стороны США звучат противоречивые за-
явления: то об изменении ставки ФРС, то 
о наращивании добычи сланцевой нефти, 
то об ослаблении доллара. В Старом свете, 
в Евросоюзе, зону евро откровенно лихо-
радит не только случившийся Brexit и кри-
зис в Греции, но и предвыборная ситуация 
во Франции, где один из кандидатов в пре-
зиденты Мари Ле Пен заявила, что в слу-
чае своей победы она выведет Францию из 
Евросоюза. Еще один кандидат на этих вы-
борах Франсуа Фийон пусть и не так резко, 
однако тоже является противником глоба-
лизма и сторонником разумной самоизо-
ляции государства. Все эти факторы, без-
условно, ведут к ослаблению евро. 

Таким образом, нынешний тренд на 
ослабление пары ведущих мировых валют 
– доллара и евро, так или иначе, но допол-
нительно влияет на тенге с точки зрения 
укрепления нашей национальной валю-
ты. И момент для внесения изменений в 
бюджет страны наше правительство вы-
брало как никогда кстати. 



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 16 февраля, 2017 четверг, 16 февраля, 20174 5// в фокусе // рынки

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

у лагарД ЕСТь 
ПриЧины Для 
оПТиМизМа

Оптимизм по поводу экономического 
роста в США после вступления в должность 
президента Дональда Трампа выразила гла-
ва Международного валютного фонда (МВФ) 
Кристин Лагард. При этом она предупредила, 
что некоторые инициативы могут создать 
проблемы для мировой экономики. «Из того 
малого, о чем мы слышали, у нас есть при-
чины для оптимистичного настроя по пово-
ду экономического роста в США», – сказала 
она в ходе мероприятия на саммите World 
Government Summit в Дубае. Лагард сообщи-
ла, что план Трампа по привлечению допол-
нительных инвестиций в инфраструктуру 
США, а также реформы в налоговой сфере 
простимулируют американскую экономику. 
Вместе с тем она подчеркнула, что укрепле-
ние доллара по отношению к другим валю-
там может привести к повышению процент-
ной ставки. «Именно укрепление может быть 
тяжело для глобальной экономики, к этому 
экономики должны готовиться», – уточнила 
она. (риа «новости»)

БанКи рФ раБоТаюТ 
В «рЕжиМЕ 
роСТоВщиЧЕСТВа»

Высокие процентные ставки в экономи-
ке стали причиной «закамуфлированного 
рейдерства», сказал советник президента РФ 
Сергей Глазьев в рамках слушаний в Обще-
ственной палате. «Если уж все равно пред-
приятие не может вернуть кредит, давайте 
возбудим уголовные дела против руководи-
телей предприятия, обвиним их в мошенни-
честве, а дальше найдутся люди, которые это 
предприятие купят за одну десятую цены, а 
долги повесят на государство. Вот это рей-
дерство, так сказать, закамуфлированное 
– это сегодня общепринятая практика, ко-
торая была вызвана фактически переводом 
нашей банковской системы в режим ростов-
щичества». По словам Глазьева, банковская 
система вместо трансформации сбережений 
в инвестиции и осуществления централизо-
ванной кредитной эмиссии в инвестиции, 
наоборот, «высасывает деньги из экономи-
ки». (Banki.ru)

ЕЦБ нЕ 
МаниПулируЕТ 
КурСоМ ЕВро

Европейский центробанк никогда не пы-
тался и не пытается манипулировать обмен-
ным курсом евро для выгодной торговли и в 
политических целях. Об этом заявил министр 
финансов Франции Мишель Сапен. Он возму-
щен заявлением Питера Наварро, торгового 
советника президента США Дональда Трампа, 
который сообщил, что Германия эксплуатиру-
ет обменный курс для достижения своих тор-
говых целей, в том числе в ущерб США. По сло-
вам Сапена, ЕЦБ проводит все свои решения 
по денежно-кредитной политике независимо 
от отдельных стран ЕС, а на международной 
арене играют роль показатели по всей еврозо-
не, а не одной Германии. Он выразил надежду, 
что Трамп быстро поймет, насколько «выгодно 
и важно поддерживать связи с ЕС для благосо-
стояния США». (Handelsblatt)

BRexIt оБойДЕТСя 
гЕрМании  
В 1 МлрД ЕВро

Выход Великобритании из Евросоюза мо-
жет стоить Германии около 1 млрд евро. Такое 
мнение высказал еврокомиссар по цифровой 
экономике и обществу Гюнтер Эттингер. Уве-
личение взносов Берлина в единый европей-
ский бюджет – это только один из вероятных 
сценариев, сказал Эттингер. Правда, по его 
словам, это может быть приемлемым с учетом 
преимуществ, предоставляемых внутренним 
рынком и общими стандартами для европей-
ской и немецкой экономик. С финансовой 
точки зрения при Brexit существуют еще два 
радикальных варианта, считает политик. 
«Если бюджет (Евросоюза, – прим. ред.) оста-
нется прежним, то другим (странам. – Прим. 
ред.) придется прийти на помощь. Если мы 
сократим бюджет на сумму, равную взносам 
Великобритании, то не придется», – полагает 
Эттингер. При этом вопреки непредсказуемо-
сти последствий Brexit и позиции нового пре-
зидента США Дональда Трампа Эттингер на-
строен оптимистично в отношении будущего 
ЕС. (Dwelle)

МироВой ВВП 
ВыраСТЕТ на 3,4% 

Рост мирового ВВП ускорится с 3% в 2016 
году до 3,4% в 2017-м и до 3,6% в 2018-м, про-
гнозирует Европейская комиссия в своем 
зимнем экономическом обзоре. Перспекти-
вы роста для стран с развитой экономикой 
за пределами ЕС улучшились за последние 
месяцы, в основном за счет повышения 
долгосрочных процентных ставок в США и 
роста курса доллара. Еврокомиссия отме-
чает, что «глобальные финансовые рынки 
вновь демонстрируют некоторый оптимизм 
за счет улучшения макроэкономических 
данных, роста инфляции, а также на фоне 
ожидания стимулирования экономического 
роста в США». Согласно прогнозу, мировой 
импорт товаров и услуг, за исключением ЕС, 
увеличится на 3% в текущем году после ро-
ста всего на 0,8% в 2016 году, а в 2018-м рост 
ускорится до 3,7%. В ближайшее время пакет 
реформ для финансового стимулирования в 
США может обеспечить более сильное повы-
шение мирового ВВП, чем ожидается. Но, по 
мнению ЕК, в среднесрочной перспективе 
потенциальные последствия, связанные со 
сменой курса торговой политики США, могут 
навредить международной торговле в целом. 
(Banki.ru) 

ПрироДныЕ 
КаТаСТроФы  
на МиллиарДы

Страховая компания Munich Re состави-
ла список природных катастроф, вызвавших 
самые масштабные финансовые потери и са-
мые крупные страховые убытки за последние 
35 лет. 1. Ураган «Катрина», обрушившийся 
на США в 2005 году, практически стер с лица 
земли Новый Орлеан и унес жизни 1720 че-
ловек. Финансовые потери оцениваются 
в 125 млрд долларов, сумма страхового ущер-
ба – 60,5 млрд долларов. 2. Землетрясение 
и цунами, разрушившие северо-восточное 
побережье Японии и вызвавшие аварию 
на АЭС в Фукусиме в 2011 году, унесли жизни 
15 880 человек. Финансовые потери – 210 млрд 
долларов, сумма страхового ущерба – 40 млрд 
долларов. 3. Жертвами урагана «Сэнди» ста-
ли 210 человек. Стихия бушевала в октябре 
2012 года на Багамских островах, Кубе, в До-
миникане, Гаити, Ямайке, Пуэрто-Рико, США 
и Канаде. Финансовые потери – 68,5 млрд дол-
ларов, сумма страхового ущерба – 29,5 млрд 
долларов. 4. В 2008 году ураган «Айк» привел 
к огромным разрушениям в США, на Кубе, Га-
ити, в Доминикане и на Багамских островах. 
Тогда жертвами стихии стали 170 человек. 
Финансовые потери – 38 млрд долларов, сум-
ма страхового ущерба – 18,5 млрд долларов. 
5. Ураган «Эндрю», затронувший Флориду, 
Лос-Анджелес и бушевавший на Багамах 
в 1992 году, привел к 62 человеческим жерт-
вам. Финансовые потери – 26,5 млрд дол-
ларов, сумма страхового ущерба – 17 млрд 
долларов. 6. Землетрясение в Новой Зелан-
дии 2011 года унесло жизни 185 человек. Фи-
нансовые потери – 24 млрд долларов, сумма 
страхового ущерба – 16,5 млрд долларов. 7. 
Наводнение в Таиланде в 2011 году стало 
причиной смерти 813 человек. Финансовые 
потери – 43 млрд долларов, сумма страхового 
ущерба – 16 млрд долларов. 8. Землетрясение, 
произошедшее на Тихоокеанском побережье 
США в 1994 году, унесло жизни 61 человека. 
Финансовые потери – 44 млрд долларов, сум-
ма страхового ущерба – 15,3 млрд долларов. 9. 
Ураган «Вилма» обрушился на американский 
штат Флорида, а также на карибское побере-
жье Мексики, Ямайку, Кубу, Багамские остро-
ва и Гаити в октябре 2005 года. Жертвами 
урагана стали 44 человека. Общие финансо-
вые потери оцениваются в 22 млрд долларов, 
сумма страхового ущерба – 12 млрд долларов. 
10. Замыкает десятку засуха в США 2012 года. 
Общие финансовые потери оцениваются 
в 25 млрд долларов, сумма страхового ущерба 
– 12 млрд долларов. («Ведомости»)

БизнЕС аКТиВно 
СТрахуЕТСя

Бизнес усиливает страхование своей от-
ветственности в условиях замедления роста 
экономики. В 2016 году сбор премий по обя-
зательному бизнес-страхованию резко вы-
рос на 25%, сообщает аналитическая служба. 
Страховщики фиксируют бум поступлений 
по обязательному страхованию для бизнеса 
– предпринимательская среда увеличивает-
ся, кроме того, в условиях неопределенности 
дальнейшего экономического роста желание 
обезопасить себя от форс-мажорных ситуа-
ций усиливается. За январь-декабрь прошло-
го года страховщикам удалось собрать более 
43 млрд тенге по обязательным видам страхо-
вания для юрлиц и ИП. Это на 25% больше, чем 
было собрано в 2015 году. Уровень прироста 
премий значительно превышает темпы увели-
чения сборов в предыдущих годах (в 2015 году 
сбор премий за год вырос на 6%, в 2014 году 
– на 8%). При этом расходы самих страховых 
компаний по выплатам по обязательной стра-
ховке для бизнеса сократились – в 2016 году 
общий объем таких затрат страховщиков со-
ставил всего 5 миллиардов тенге. Это самый 
низкий уровень за весь посткризисный пери-
од. Сокращение объемов выплат происходит 
на фоне уменьшения количества претензий 
со стороны страхователей о наступлении стра-
ховых случаев. За весь год в страховые компа-
нии поступило всего 4,2 тыс. таких обраще-
ний, или на 23% меньше, чем в 2015 году. Росту 
объемов страховых премий по обязательным 
видам бизнес-страхования определенную 
поддержку оказывает увеличение количества 
активных субъектов в экономике РК. За год 
общее число крупных, средних и мелких пред-
приятий выросло на 6%. Активно растет в ос-
новном малый бизнес – за 2016 год их количе-
ство увеличилось на 7%.  (Finprom.kz)

143,5 МлрД ТЕнгЕ 
– на разВиТиЕ 
аВТоДорожной 
оТраСли 

На строительство автодорог, железных до-
рог и улучшение инфраструктуры для воздуш-
ного и морского транспорта из Национально-
го фонда в 2017 году выделят 143,5 млрд тенге. 
Об этом стало известно в ходе заседания пра-
вительства в Астане. Министр по инвестици-
ям и развитию Женис Касымбек и министр 
национальной экономики Тимур Сулейменов 
рассказали о том, как будут осваиваться сред-
ства, выделенные в рамках госпрограммы 
«Нурлы жол». В частности, как напомнил глава 
МИР РК, в 2016 году было введено в эксплуа-
тацию 913 км автодорог, в том числе в рамках 
программы «Нурлы жол» – 611 км. А в двухлет-
ний период с 2017 по 2019 год в данном секторе 
предусмотрена реализация еще 23 проектов 
на сумму 1,7 трлн тенге. «За счет выделенных 
средств будут продолжены работы на семи пе-
реходящих проектах – это «Астана – Караган-
да», «Центр – Восток», «Бейнеу – Актау», «Центр 
– Запад», «Капшагай – Талдыкорган», «Астана 
– Петропавловск», «Уральск – Каменка», где 
по итогам года планируется завершить рабо-
ты на участке более 600 км. За счет средств 
из республиканского бюджета планируется 
начать восемь новых проектов протяженно-
стью свыше одной тысячи км. В то же время 
финансирование других восьми проектов 
протяженностью 2 тыс. 184 км предусмотрено 
за счет займов международных финансовых 
институтов – Всемирного банка, Азиатского 
банка, Европейского банка, Исламского банка 
и Эксимбанка Китая», – рассказал Женис Ка-
сымбек. (Соб. инф.) 

 ▀ ДханЕВааД* за ДоВЕриЕ!
отношения между Казахстаном и 

Индией начались далеко в про-
шлом, когда Великий Шелковый 

путь, пролегавший через Казахстан, за-
канчивался в Индии. В те времена уже 
происходил обмен товарами и культурой 
между двумя государствами. Индийский 
народ такой же гостеприимный, как и на-
род Казахстана, всегда принимал людей 
со всего мира, различных культур и кон-
фессий. Это дает безусловное обогаще-
ние за счет новых идей, знаний и миро-
восприятия. 

И сегодня, когда рынок развивается с 
большой скоростью и расстояние между 
странами становится ближе за счет со-
временных технологий, отношения меж-
ду Казахстаном и Индией продолжают 
укрепляться и дают свои положительные 
результаты.

Индия стала одной из первых стран, 
которая установила дипломатические 
отношения с суверенным Казахстаном 
ровно 25 лет назад в феврале 1992 года. 
Тесное сотрудничество включает разви-
тие взаимовыгодных отношений, в том 
числе области торгово-экономических 
отношений, культуры, науки. В 1996 
году Правительствами двух стран под-
писано Соглашение о взаимной защите 
инвестиций. Если в 2001 году торговый 
оборот между Казахстаном и Индией со-
ставил 51 миллион долларов США, то на 
сегодняшний день эта цифра превышает 
1 миллиард долларов США.

Tengri Bank вносит весомый вклад в 
развитие и укрепление торгово-эконо-
мического сотрудничества двух стран. 
Стратегическое партнерство имеет 

только положительные аспекты, учи-
тывая то, что на территории Казахста-
на зарегистрировано более четырехсот 
индийских коммерческих организаций. 
Это способствует факту, что в Казах-
стан наряду с предприятиями МСБ за-
ходят большие компании. Данная си-
туация стала первопричиной создания 
Казахстанско-индийского делового со-
вета (КИДС), задача которого состоит 
в организации комфортных качествен-

ных условий для сотрудничества между 
нашими странами, банками и предпри-
нимателями.

Как известно, основным партнером 
АО «Tengri Bank» является Punjab National 
Bank (PNB) с государственным капита-
лом, 100-летней историей и более чем 80 
миллионами клиентов по всему миру. На 
сегодняшний день Tengri Bank с безус-
ловной поддержкой PNB уверенно входит 
в первую пятерку рейтинга Forbes среди 

казахстанских банков с наибольшим за-
пасом высоколиквидных средств. Учиты-
вая эти показатели, Punjab National Bank 
посредством АО «Tengri Bank» принял ре-
шение более активно инвестировать в со-
вместные проекты как на локальном, так 
и на глобальном уровне. Внушительная 
картина развития Tengri Bank является 
главным стратегическим поводом в пре-
доставлении кредитной линии в размере 
22 миллионов долларов США от индий-
ского партнера на расширение бизнеса и 
клиентской базы. 

«Принятие этого решения очень важ-
но для нас. Мы, безусловно, гордимся тем 
фактом, что в нашу команду верят и под-
держивают такие крупные инвесторы, 
как PNB, и готовы продолжать развивать 
бизнес в нашей республике. У Tengri Bank 
большие, но вполне разумные планы на 
ближайшее будущее – это увеличение 
товарооборота и инвестиций между дву-
мя странами. Надеюсь, что в ближайшие 
годы мы сможем поднять товарооборот 
Казахстана и Индии до пяти миллиар-
дов долларов», – отметил Ержан Шайке-
нов, председатель Правления АО «Tengri 
Bank». 

Активное партнерское инвестиро-
вание позволяет Tengri Bank расширять 
сферу деятельности, укреплять и нара-
щивать занятые позиции. Есть уверен-
ность, что такого рода доверительные 
отношения будут служить отличным по-
водом для дальнейшего развития эконо-
мических и социально-культурных свя-
зей между Индией и Казахстаном. 

* धनय्वाद  ्(«дханеваад» инд.) – спасибо. 

 ▀ Дэниел Витт, президент Международного налогового 
и инвестиционного центра (СШа):  
«Мне всегда приятно говорить об одной из самых 
любимых мною стран в мире – Казахстане»

реформы, объявленные 25 января этого года Пре-
зидентом Нурсултаном Назарбаевым, являются 
значимыми конституционными реформами. Я 

считаю, что они являются еще одним шагом вперед в 
модернизации демократии в Казахстане и в действи-
тельности способны модернизировать структуру систе-
мы вашей Конституции, вашего Правительства, а также 
взаимодействия между Президентом, Правительством, 
Парламентом и Народом. Все это отражает то, что Казах-
стан уже другой, не тот, каким он был 10 или 25 лет на-
зад, когда страна только получила Независимость.

Казахстан тем примечателен, что он продолжает по-
прежнему привлекать, реформировать и модернизиро-
вать. Данные реформы являются ключевым шагом впе-
ред на пути модернизации к демократии.

Я имел честь быть наблюдателем на трех президент-
ских и трех парламентских выборах. Я наслаждался дан-
ной миссией, так как моя повседневная работа связана с 
экономикой и налогами. И у меня есть свой професси-
ональный интерес в наблюдении за взаимодействием 
между демократическими и экономическими реформа-
ми. И по итогам каждых выборов я могу искренне при-
знаться, и я не раз говорил об этом на камеру в интервью 
и поствыборных пресс-конференциях, и не раз писал в 
отчетах и публиковал в газетах, что каждые проведен-
ные выборы были шагом вперед в создании постоянных 

демократических институтов Казахстана. Мы не пыта-
лись примерять к процессу совершенную демократию, 
я даже не уверен, что существуют идеальные выборы, 
применимые к США или любой другой стране. Но каж-
дый процесс проходил лучше, чем предыдущий, что да-
вало положительную тенденцию. 

Теперь давайте посмотрим, что получается с перерас-
пределением полномочий власти. Вспомним президент-
ские выборы 2015 года, когда Президент Нурсултан На-
зарбаев уже говорил, что собирается объявить подобные 
реформы о передаче части своих полномочий Парламен-
ту и Правительству. В принципе, это называется сбалан-
сированность, и я считаю это хорошим шагом вперед. 
По сути это означало перераспределение сил, и я считаю 
это прекрасным шагом вперед. Опять же, при условии 
уверенного, профессионального и плюралистического 
Парламента. Согласен, что в Парламенте доминирует 
одна партия, но существуют и другие партии, которые 
представляют интересы своих избирателей. 10 лет на-
зад такого даже не было. Сейчас мы имеем дело с дру-
гим Парламентом, и мое мнение таково, он готов взять 
на себя ношу формировать Правительство. Доверие при 
отсутствии уверенности в чем-либо не может быть при-
менено к Правительству.

Я вижу, как власть тщательно и с умом делегируется 
от Президента к народным избирателям в Мажилисе и 

Правительству, что ведет, я считаю, к выравниванию 
интересов и общей ответственности, а также повыше-
нию ответственности Правительства перед народом.

Эти реформы и делегирование власти представляют 
собой важные шаги вперед для строительства постоян-
ных демократических институтов в Казахстане. Я счи-
таю, что это было сделано так размеренно и осторожно, 
чтобы не рисковать политической стабильностью. За-
нимая центральное место в регионе, Казахстан пользу-
ется политической стабильностью, в отличие от других 
стран бывшего Советского Союза. Я не буду называть 
конкретные страны, но многие имеют серьезные про-
блемы. Новая политическая система будет стабильна с 
сильным институтом Президентства, при которой Пре-
зидент сохранит свои полномочия в вопросах внешней 
политики, национальной обороны и, как было отмечено 
в последнем Послании – модернизации экономики стра-
ны. То есть Президент будет по-прежнему нести ответ-
ственность за стратегическое планирование и реформы.

Следовательно, когда Правительство будет занято по-
вседневными вопросами страны, Президент будет про-
должать выполнять роль стратега. И если Президент До-
нальд Трамп, сидя в Вашингтоне, работает над тем, чтобы 
сделать Америку снова великой, Президент Нурсултан 
Назарбаев посредством реформ и модернизации продол-
жает работать над сохранением величия Казахстана. 
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новинки законодательства
утверждены Правила государственного 
контроля за качеством оказания 
государственных услуг

Приказом председателя агентства республики Ка-
захстан по делам государственной службы и проти-
водействию коррупции от 8 декабря 2016 года № 78 
утверждены Правила государственного контроля за 
качеством оказания государственных услуг

В соответствии с подпунктом 3) статьи 7 Закона Республи-
ки Казахстан от 15 апреля 2013 года «О государственных 
услугах», подпунктом 2) пункта 3 статьи 16 Закона Респу-
блики Казахстан от 19 марта 2010 года «О государствен-
ной статистике» утверждены Правила государственного 
контроля за качеством оказания государственных услуг.

В частности, государственный контроль основывается 
на принципах:

1) законности;
2) объективности;
3) беспристрастности;
4) прозрачности;
5) всесторонности;
6) независимости;
7) достоверности.
Также внешний государственный контроль за каче-

ством оказания государственных услуг (далее - Внешний 
государственный контроль) осуществляется Агентством 
Республики Казахстан по делам государственной служ-
бы и противодействию коррупции (далее - Агентство) 
и его территориальными органами в форме проверки и 
мониторинга соблюдения законодательства Республики 
Казахстан в сфере оказания государственных услуг Про-
веряемыми субъектами.

При проведении Внешнего государственного контроля 
Агентство и его территориальные органы:

1) запрашивают и получают от Проверяемых субъек-
тов и (или) должностных лиц документы (сведения), от-
носящиеся к предмету проверки, на бумажных и (или) 
электронных носителях либо их копии для приобщения к 
акту о результатах проверки, а также доступ к автомати-
зированным базам данных (информационным системам) 
в соответствии с задачами и предметом проверки;

2) заслушивают устно и истребуют письменные объ-
яснения (в случае необходимости путем постановки кон-
кретных вопросов) должностных лиц;

3) запрашивают информацию о результатах внутрен-
него государственного контроля;

4) используют информацию, представленную физи-
ческими лицами, некоммерческими организациями по 
результатам общественного мониторинга качества оказа-
ния государственных услуг;

5) вносят Проверяемым субъектам предложения по 
повышению качества оказания государственных услуг, в 
том числе устранению выявленных нарушений, а также 
привлечению к ответственности виновных лиц за неис-

полнение или ненадлежащее исполнение требований за-
конодательства Республики Казахстан в сфере оказания 
государственных услуг.

Внутренний государственный контроль за качеством 
оказания государственных услуг (далее - Внутренний 
государственный контроль) осуществляется в форме кон-
трольного мероприятия и мониторинга качества оказа-
ния государственных услуг соответствующими структур-
ными подразделениями центральных государственных 
органов и их ведомств, местных исполнительных органов, 
координирующими вопросы оказания государственных 
услуг.

Территориальные подразделения центральных госу-
дарственных органов и их ведомств проводят мониторинг 
качества оказания государственных услуг и представля-
ют информацию по разделу «Информация о результатах 
мониторинга качества оказания государственных услуг» 
приложения 1 «Отчет о работе центрального государ-
ственного органа, его ведомств, территориальных орга-
нов, подведомственных организаций по внутреннему 
контролю за качеством оказания государственных услуг» 
настоящих Правил.

Структурное подразделение центрального государ-
ственного органа, его ведомства, координирующее 
вопросы оказания государственных услуг, проводит 
Внутренний государственный контроль за качеством 
государственных услуг, оказываемых центральным 
государственным органом, его ведомством, подведом-
ственными организациями, а также физическими и юри-
дическими лицами, координация деятельности которых 
осуществляется центральным государственным органом.

Структурное подразделение местного исполнительно-
го органа, координирующее вопросы оказания государ-
ственных услуг, проводит Внутренний государственный 
контроль за качеством государственных услуг, оказыва-
емых местными исполнительными органами соответ-
ствующей административно-территориальной единицы, 
подведомственными организациями, а также физиче-
скими и юридическими лицами, координация деятель-
ности которых осуществляется местным исполнитель-
ным органом.

Приказ вводится в действие по истечении десяти ка-
лендарных дней после дня его первого официального опу-
бликования. 

 ▀ Почему Казахстан  
не способен прокормить 
себя и накормить соседей?

Валерий Сурганов

удивительные, а местами обескура-
живающие сведения прозвучали на 
ежегодной конференции предпри-

нимателей в Астане. Увы, наша страна до 
сих пор не в состоянии обеспечить соб-
ственную продовольственную безопас-
ность: казахстанский бизнес тратит бас-
нословные деньги на то, чтобы закупить 
за границей элементарные продукты: лук, 
чеснок, капусту, картофель, не говоря уже 
о более сложных товарных позициях. К 
своему стыду, мы в больших количествах 
завозим не только мясо, но и, являясь 
ведущей зерновой державой, закупаем 
огромные партии макаронных изделий. В 
чем проблема? Может быть, львиная доля 
продукции наших аграриев отправляется 
на экспорт? Но и здесь, как оказывается, 
ответ отрицательный.

ни лука, ни картофеля,  
ни Сахалина…
Так, выяснилось, что по основным видам 
сельскохозяйственной продукции, по ко-
торым Казахстан исторически является 
самообеспеченным, наблюдается доста-
точно высокая доля импорта. Например, 
говядины ежегодно завозится в страну на 
сумму более чем $36 млн. В то же время, 
обладая урожаем в среднем в 16-18 млн 
тонн зерна в год и занимая шестое место 
в мире по экспорту зерна за рубеж (Казах-
стан в среднем поставляет за границу 5-6 
млн тонн ежегодно, оставляя более 10 
млн тонн на внутреннее потребление 
– авт.), за последние пять лет наша ре-
спублика завезла макаронных изде-
лий на сумму $50 млн. Что касается 
плодоовощной группы, то ежегод-
но лук и чеснок мы завозим на $35 
млн, картофель – на $16 млн., по-
мидоров – на $70 млн, капусты 
– на $14 млн. 

Притом что, как было от-
мечено, только по одному кар-
тофелю наши аграрии пере-
крывают нужды собственного 
внутреннего потребления. Но 
тем не менее $16 млн в год 
исправно уходит в карманы 
зарубежных аграриев, под-
нимая чужую экономику и 
чужой платежеспособный 
спрос. 

«В среднем мы завозим 
продукции на три миллиарда 
долларов США, два миллиар-
да из которых по тем позици-
ям, по которым сами можем 
полностью покрыть свои по-
требности. Картофель в период 
межсезонья мы завозим из Паки-
стана. Сейчас на базарах его мас-
сово продают, еще и под брендом 
«макинского» или «павлодарско-
го». Экспорт же картофеля неболь-
шой, то есть мы покупаем больше, 
чем продаем», – заявил по этому по-
воду заместитель председателя прав-
ления НПП «Атамекен» Нуржан Альтаев.

Как тут не вспомнить слова бывшего 
главы Комитета госдоходов Минфина Да-
улета Ергожина о том, что «на Сахалине 
ждут наш лук», которые он произнес на од-
ном из круглых столов в конце прошлого 
года. 

«Казахстанский бизнес должен расши-
рять свой кругозор, искать новые рынки 
сбыта и возможности. На Сахалине в Рос-
сии губернатор пожаловался мне на то, 
что никогда не видел предпринимателей 
из Казахстана. Между тем они готовы по 
высокой цене закупать овощи из нашей 
страны, но никто даже и не думает выхо-
дить на выгодный сегмент рынка сосед-
ней страны. В итоге они нашли выход и 
партнеров и возят на Сахалин картофель 
и лук из Туркменистана. Хотя это им со-
вершенно не выгодно по сравнению с тем, 
если бы они закупали их в нашей стране», 
– рассказал тогда Даулет Ергожин. 

Таким образом, как ни крути, получа-
ется дилемма – теоретически мы удовлет-
воряем внутренний спрос, но практиче-
ски покрываем его за счет пакистанского 
картофеля. При этом экспорт у нас такой, 
что даже на Сахалине знают туркменских, 
а не казахстанских картофелеводов. 

Похожая ситуация складывается и с по-
тенциальным экспортом зерна. В лучшие 
годы, как, например, в 2011 году, мы мо-
жем собирать до 27-28 млн тонн зерна. Это 
дает к традиционному объему экспорта 
зерна в 5-6 млн тонн, дополнительный по-
тенциал в 10 млн тонн. С учетом того, что 
внутренние потребности семеноводства 
забирают 3 млн тонн зерна, а внутренний 
спрос – еще 3-4 млн тонн, то мы способны 
оставаться в большом плюсе. Ни о каком 
импорте макаронных изделий на $50 млн 
не может быть и речи. Однако это проис-
ходит. Мало того, мы оказываемся неспо-
собны продать свое зерно в Китай – по 
разным причинам, но одной из которых 
является цена. Выясняется, что казахстан-
ское зерно по стоимости – невероятно, но 
факт, дороже американского, канадского 
и австралийского. 

Так, главный научный сотрудник Синь-
цзянского филиала Академии наук КНР Ху 
Хунпин, выступая в прошлом году в нашем 
КИСИ, признала, что экспортируемая Ка-
захстаном на китайский рынок пшеница 
в большей части смешанная – нет четкого 
разделения на сорта. И она отличается от 
сортов пшеницы на рынке Китая. В то же 
время казахстанская мука из-за различия 
в стандартах качества часто не способна 
удовлетворить запросы китайских по-
требителей и в силу этого редко находит 
крупных покупателей. 

К тому же Ху Хунпин удивила многих, 
сообщив, что казахстанская пшеница не-
конкурентоспособна на китайском рынке 
из-за высокой цены: 

«На сегодняшний день цена за корот-
кую, американскую, тонну зерна, а это 
около 907 кг, импортируемую Китаем 
из США, Канады, Австралии и из других 
традиционных государств-поставщиков, 

ниже цен внутреннего рынка на 400 юа-
ней, а цена за короткую тонну импорти-
руемого из Казахстана зерна позволяет 
получать прибыль лишь около 100 юаней. 
Такая низкая прибыль привела к тому, 
что многие торговцы отказались от казах-
станских поставок», – заявила китайский 
эксперт. 

Цикличный разрыв  
и «серые» дилеры
Впрочем, здесь нет никакого злого вол-
шебства или заговора недружественных 
сил: ларчик открывается просто – за годы 
независимости в нашей стране так и не 
перешли от красивых слов к реальным 
делам в сфере инфраструктурного строи-
тельства. Не построено достаточного ко-
личества оптово-распределительных цен-
тров (ОРЦ), где наши аграрии могли бы 
круглогодично хранить свою про-
дукцию, постепенно снабжая 
ею наших ретейлеров по 
разумным ценам. Не 
уничтожена так 
н а з ы в а е м а я 
«ба зарна я 
мафи я», 
к о т о -
р о й 

выгодно отсутствие таких ОРЦ, что по-
зволяет за бесценок скупать продукцию у 
сельчан, поставляя ее на рынок или за ру-
беж по своим придуманным ценам: при-
чем желательно сбыть как можно быстрее 
«здесь и сейчас», ведь полукриминальный 
бизнес не способен играть на длинных 
торговых сделках. «Излишки» аграрной 
продукции при таком подходе не предус-
мотрены: они гниют, а их место в магази-
нах занимают пакистанский картофель, 
туркменский лук и аргентинское мясо. 

К тому же за это же время историче-
ского гандикапа нами не вложены ин-
вестиции в наращивание пропускных 
мощностей наших старых терминалов, 
пропускная способность которых оставля-
ет желать лучшего. 

«В прошлом году в Алматы мы обсужда-
ли тему развития прямого сбыта аграрной 
продукции, производимой фермерами, 
в торговые сети. В итоге было подписано 
соглашение о сотрудничестве между тор-
говыми сетями и сельхозтоваропроизво-
дителями. Такие крупные торговые сети 
Алматы, как «Магнум», «Метро», «Кар-
Фур», «Арзан», «Рамстор» и «Алма», нас 
активно поддержали в этом вопросе, но 
ни один кооператив не смог выдержать 
требований сетей по цикличности поста-
вок, тогда как по цене и качеству они были 
вполне конкурентоспособны по отноше-
нию к импортной продукции. Отсутствие 
звена в виде оптово-распределительного 
центра сыграло ключевую роль в процес-
се интеграции прямых отношений между 
производителем и розницей. Мы искус-
ственно стали заложниками схемы обо-
рота продукции, при которой у фермера 

за бесценок во время сбора урожая с 
поля забирают «серые дилеры» 

и везут его продукцию с вы-
сокой маржой на базары 

Алматы, в соседние 
страны», – расска-

зал Нуржан Аль-
таев. 

Наш экспорт – как дробина для слона 
В свою очередь, говоря об экспорте 

казахстанской сельхозпродукции 
за рубеж, мы тоже не можем по-

ставить себе пять баллов. Комментируя 
ситуацию нашему изданию, бывший де-
путат сената парламента и ответствен-
ный секретарь Минсельхоза РК, один из 
ведущих экспертов в аграрной отрасли 
страны Евгений Аман пояснил, почему 
у нас сильно проседает экспорт таких 
товаров, как зерно и мясо, несмотря на 
все программы, инициативы и заявле-
ния. 

«Если говорить о зерне, то мы отно-
сительно только недавно вернулись к 
советским показателям в 10-15% посе-
вов под твердые сорта пшеницы. Однако 
твердую пшеницу производят наиболее 
подготовленные и состоятельные агра-
рии, у кого налажено семеноводство и 
есть возможность растить ее под пара-
ми, так как она весьма капризная и вла-
голюбивая. Поэтому мы пока не в состо-
янии пробиться на рынок таких стран, 
как, например, Германия и Италия. Да, 
прекрасно, что сейчас о себе заявил 
Китай, но все, что мы пока в состоянии 
поставлять в Китай, измеряется всего 
лишь 100 тыс. тонн зерна в год. Это не то 
что мало, это как дробина для слона», – 
отметил Евгений Аман. 

Нужно понимать, что после всту-
пления в ВТО Китай ввел квоты для 
регулирования количества пшеницы, 
импортируемой из-за рубежа. Сегодня 
квота составляет примерно 9 млн 600 
тыс. тонн в год. Несмотря на это, рост 
объема импорта зерна в КНР в настоя-
щий момент не достигает установлен-
ной квоты. Так, согласно уже известным 
данным, за 2015 год в Китай было по-
ставлено 3 млн тонны пшеницы – это 
всего 30,8% от общей квоты. Таким об-
разом, потенциал китайского рынка со-
ставляет 6 млн тонн в год. Казалось бы, 
это открывает блестящие перспективы 
для казахстанских зерноводов.

«Китайско-казахстанские пропуск-
ные пункты нуждаются в больших объ-

ектах временного складирования зер-
новой продукции. Помимо этого, остро 
стоит вопрос транспортировки грузов. 
Кроме того, со стороны Китая суще-
ствует известное жесткое требование 
транспортировать зерно в мешках, а 
не в контейнерах. В принципе, все это 
можно было бы сделать, но похоже, что 
для наших экспортеров проще возить 
зерно по привычным маршрутам: в Аф-
ганистан, Туркменистан, Узбекистан 
и Азербайджан – меньше требований 
и меньше хлопот», – пояснил Евгений 
Аман. 

По его словам, мы еще немного экс-
портируем наши зерновые в Африку, 
раньше отправляли их в Россию, но сей-
час северные соседи сами жестко конку-
рируют с нами, закрывая перед нашими 
экспортерами порты Балтики и Черного 
моря, тогда как на Каспии перевалка 
зерна у нас ограничена техническими 
возможностями – всего 500-600 тыс. 
тонн. 

«В 2011 году у нас был суперурожай 
с экспортным потенциалом в 10 млн 
тонн. Тогда было принято решение 
субсидировать нашу транспортную со-
ставляющую в 40 долларов за тонну, 
но сейчас, со вступлением в ВТО, такие 
экспортные субсидии признаны запре-
щенными. Хотя не будь этого запрета 
и в случае излишков, допустим, в 5 млн 
тонн зерна, которые давили на рынок, 
мы бы могли развернуться в китайскую 
сторону. Но давайте подходить реали-
стично – при самом рекордном урожае, 
мы теоретически сможем поставить в 
Китай 2-4 млн тонн. Это наши возмож-
ности в китайском направлении, не 
срывая поставки в Центральную Азию. 
Но тут нужно вспомнить, что Китаю 
требуются твердые сорта пшеницы, а их 
мы можем произвести только 1-1,5 млн 
тонн максимум. Причем за один год это 
сделать не получится, потребуется не-
сколько лет упорного труда, чтобы вый-
ти хотя бы на такие объемы», – признал 
Евгений Аман. 

Что касается мяса, то, по его мне-
нию, Казахстан может быть интересен 
зарубежным покупателям только при 
наличии качественного охлажденного 
мяса. К сожалению, и здесь нам пока 
есть куда расти. Опять же в теории, мы 
могли бы закрывать емкие рынки та-
ких российских городов как Екатерин-
бург, Санкт-Петербург и Москва своей 
охлажденной мясной продукцией. Это 
мясо премиум-класса с соответству-
ющей премиум-ценой. На поверку же 
пока мы не можем конкурировать даже 
с замороженной продукцией. Потому 
что мясо в заморозке в изобилии при-
ходит на российский рынок из Брази-
лии и Аргентины. 

«Мясной проект, который запуска-
ли, он до своего пика пока не дошел. 
Называлась цифра в 60 тыс. тонн про-
дукции – это был математический рас-
чет, на который мы должны были вый-
ти. Но когда провели идентификацию 
крупного рогатого скота, то мы увиде-
ли, что миллиона голов просто нет, не 
существует в природе, они были толь-
ко на бумаге, а он – этот миллион был 
изначально заложен в формулу. Хотя в 
целом мясной проект, безусловно, ну-
жен нашей стране. И работа по увели-
чению площадей племенных ферм была 
проведена в правильном направлении, 
ведь фермы должны дать улучшение 
местного поголовья для прироста каче-
ственного мяса на экспорт. Ведь дойная 
корова на экспорт не пойдет. При этом 
в настоящее время наш мясной экспорт-
ный скот составляет где-то более 10% 
поголовья. Между тем, для сравнения, 
в развитых странах мясной экспортный 
скот превышает 60% поголовья. Он дает 
качественное мясо, прирост и себесто-
имость. А потому можно, конечно, ска-
зать, что мы со своим мясом рванем в 
Китай и Россию, завалим их рынки, что 
нам сам бог велел воспользоваться этим 
шансом и т.д. Но, в действительности, 
нам пока просто не с чем куда-то рвать», 
– дал честную оценку Евгений Аман. 
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Бизнес-афоризмы
Есть решения, которые отрезают путь 
назад. Их непременно надо принимать. 

Франц Кафка

Ошибки – это знаки препинания жизни,  
без которых, как и в тексте, не будет смысла.

Харуки Мураками

Сильный не тот, кто может положить на 
лопатки одним взглядом, а тот, кто одной 
улыбкой способен поднять с колен.

Жюльет Бинош

Почувствовать себя ненужным и уйти – не значит проиграть.  
Терпеть равнодушие и оставаться – это и есть ежеминутное поражение. 

Стивен Кинг

НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

NokIA 3310 ПояВиТСя 
В ПроДажЕ

 Финская HMD Global, которая получи-
ла лицензию на производство смартфонов 
и планшетов Nokia сроком на десять лет, пла-
нирует анонсировать начало выпуска четы-
рех телефонов, включая Nokia 3310, сообщает 
издание Venture Beat со ссылкой на источник, 
знакомый с планами компании. Объявление 
о выпуске Nokia 3310 будет сделано в февра-
ле на Всемирном мобильном конгрессе. Мо-
дель станет «современной версией» той, что 
была выпущена в 2000 году. Цена его, пишет 
издание, будет составлять 59 евро. В част-
ности, как рассказал источник, речь идет 
о трех смартфонах на базе Android – Nokia 6, 
которую HMD Global представила в январе, 
а также Nokia 3 и Nokia 5. Первая будет иметь 
экран 5,5 дюйма с разрешением Full HD, объ-
ем внутренней памяти 64 Гб, оперативную 
память 4 Гб, а также 16-мегапиксельную ка-
меру. Две другие модели будут иметь более 
низкие характеристики, чтобы достичь более 
низкого ценового сегмента, отмечает Venture 
Beat. Так, Nokia 5 будет иметь экран 5,2 дюй-
ма, оперативную память 2 Гб, 12-мегапик-
сельную камеру. Представитель HMD Global 
в России заявил РБК, что «не комментирует 
слухи». (рБК)

ЭКСПЕрТы оЦЕнили 
МоБильноЕ 
ПриложЕниЕ eGov

 Казахстан получил премию за лучшее 
мобильное приложение электронного прави-
тельства. Награда вручена на международ-
ном правительственном саммите The World 
Government Summit, который проходит в эти 
дни в Дубае. Награду министру информации 
и коммуникаций Даурену Абаеву вручили 
эмир Дубая, премьер-министр и вице-пре-
зидент ОАЭ шейх Мохаммед ибн Рашид Аль 
Мактум. Мобильное приложение Egov.kz за-
пущено в конце 2014 года, за такой короткий 
период оно успело зарекомендовать себя и до-
казать свою эффективность, отметили орга-
низаторы саммита. «Это заслуженная награда 
и плюс это является стимулом для развития 
данной отрасли в дальнейшем», – отметил 
после награждения министр информации 
и коммуникаций Даурен Абаев. Мобильное 
приложение Egov.kz реализовано на трех 
платформах (Android, iOS, Windows Phone). 
На сегодняшний день в нем доступно 86 услуг. 
(Соб. инф.)

луЧШиЕ 
ТЕхнологиЧЕСКиЕ 
гороДа В МирЕ

 Американские муниципалитеты Остин, 
Сан-Франциско и Нью-Йорк занимают пер-
вые три места в списке городов мира, где обе-
спечиваются лучшие условия для развития 
бизнеса компаний технологического сектора. 
При этом самым комфортным для прожи-
вания специалистов технологического про-
филя признан Копенгаген, свидетельствуют 
результаты исследования Tech Cities 2017. 
Рейтинг техноградов-2017 составили экспер-
ты международной компании Savills. Первые 
места в нем отданы американским Остину, 
Сан-Франциско и Нью-Йорку. Как отмечают 
аналитики, расположенный в Техасе Остин 
превосходит Сан-Франциско, так как стои-
мость недвижимости в нем ниже, что делает 
этот город еще более интересным для специ-
алистов технологического профиля. В топ-
10 передовых техноградов также вошли Лон-
дон, Амстердам, Торонто, Копенгаген, Бостон, 
Берлин и Сингапур. Копенгаген занял первое 
место в отдельно составленном рейтинге са-
мых комфортных для проживания техногра-
дов. Вторую и третью позиции в нем отдали 
Стокгольму и Мельбурну соответственно. 
Лучшими с точки зрения обеспеченности 
развлекательной инфраструктурой стали 
Лондон, Нью-Йорк и Токио. Тройку техногра-
дов с самой низкой стоимостью проживания 
составили Бангалор, Кейптаун и Сантьяго. 
Осенью 2016 года американский журнал для 
путешественников Conde Nast Traveler опу-
бликовал рейтинг лучших городов мира. Спи-
сок, состоящий из 40 позиций, возглавил То-
кио. Вторую и третью позиции заняли Киото 
и Флоренция. (lenta.ru)

В СингаПурЕ 
ПрЕДСТаВлЕн 
План ЭКоноМиКи 
БуДущЕго

Власти Сингапура представили прогноз 
о том, как город-государство будет процве-
тать в ближайшем будущем, несмотря на воз-
можный мировой экономический кризис. Ко-
митет по экономике будущего выделяет семь 
секторов, которые помогут Сингапуру сохра-
нить свои позиции. По данным Tech in Asia, 
к этим секторам чиновники причислили: 
финансы, транспортные услуги, логистику, 
городские решения, здравоохранение, циф-
ровую экономику и передовые производства. 
Также комитет в своем докладе подчеркивает 
значимость привлечения дополнительных 
инвестиций. Он рекомендует по возможно-
сти упростить механизмы привлечения вен-
чурного капитала для компаний, к примеру, 
сделать более удобной нормативно-правовую 
базу – сейчас для запуска нового венчурного 
фонда требуется от шести месяцев до года. 
Кроме того, комитет советует всем изучать 
кибербезопасность, потому что это стратеги-
чески важно для экономики и национальной 
безопасности. Рекомендуется развитие циф-
ровых сервисов, в том числе образователь-
ных, а также продвижение плана HetNet для 
беспрепятственного и непрерывного доступа 
в интернет. Райдшеринговые сервисы, искус-
ственный интеллект и робототехника также 
упоминаются как технологии, важные для 
развития экономики Сингапура. Они будут 
стимулировать создание новых отраслей про-
мышленности, и правительству нужно будет 
контролировать процесс их трансформирова-
ния. (hightech.fm) 

ТШо СоКраТил 
ВыПлаТы 
КазахСТану  
В 1,7 раза

Прямые финансовые выплаты нефтяной 
компании «Тенгизшевройл» (ТШО) Казахста-
ну в 2016 году составили $4,7 млрд, сообщил 
генеральный директор ТШО Тэд Этчисон на 
пресс-конференция в Алматы. В 2015 году сум-
ма прямых выплат ТШО составила $8,2 млрд. 
Таким образом, в отчетном периоде выплаты 
сократились в 1,7 раза. Всего с 1993 года по 
31 декабря 2016 года прямые финансовые вы-
платы ТШО Республике Казахстан составили 
$116 млрд, включая заработную плату казах-
станским сотрудникам, закупки товаров и 
услуг отечественных товаропроизводителей и 
поставщиков, платежи государственным пред-
приятиям, выплаты дивидендов казахстанско-
му партнеру, а также в виде налогов и роялти, 
перечисляемых в государственный бюджет. 
С января по декабрь 2016 года ТШО приобрел 
товары и услуги казахстанских поставщиков 
на сумму более $1,9 млрд. С момента работы 
в Казахстане (с 1993 года) компания закупила 
товаров и услуг казахстанских поставщиков на 
$22 млрд. («интерфакс-Казахстан»)

ДоБыЧа нЕФТи  
на ТЕнгизЕ  
ВыроСла на 1,5%

Нефтекомпания «Тенгизшевройл» (ТШО) 
в 2016 году добыла 27,56 млн тонн сырой 
нефти (220 млн баррелей), сообщил гене-
ральный директор ТШО Тэд Этчисон. «27,56 
млн тонн - это новый рекорд в добычи нефти 
ТШО», – пояснил он. Между тем в 2015 году 
ТШО добыла 27,16 млн тонн сырой нефти. 
Таким образом, в отчетном периоде объем 
добычи вырос на 1,5%. ТШО реализовала за 
2016 год 1,35 млн тонн сжиженного газа и 
7,21 млрд куб. м сухого газа (за 2015 год про-
шлого года эти показатели были на уровне 
1,27 млн тонн и 6,86 млрд кубометров). Кро-
ме того, компания за год реализовала 2,33 
млн тонн серы (2,7 млн тонн годом ранее). 
ТШО реализует серу четырех видов покупа-
телям многих стран, преимущественно Сре-
диземноморского бассейна и Центральной 
Азии, включая Казахстан, Россию, Украину и 
Китай. («интерфакс-Казахстан»)

 ▀ КПо представила результаты 
производственной 
деятельности за 2016 год

В 2016 году компания «Карачаганак Петролиум Опе-
рейтинг Б.В.» (КПО) добыла 139,7 миллиона барре-
лей в нефтяном эквиваленте стабилизированных 

и нестабилизированных жидких углеводородов, неочи-
щенного газа и топливного газа. При этом объем обрат-
ной закачки газа для поддержания пластового давления 
составил 8,04 миллиарда кубометров, что примерно со-
ответствует 46% от общего объема добываемого газа.

Как отметил генеральный директор КПО Ренато Ма-
роли, «Карачаганакский проект, являющийся одним из 
крупнейших инвестиционных проектов в Республике 
Казахстан, имеет первостепенное значение для эконо-
мики Западно-Казахстанской области и всей страны в 
целом. На сегодня партнерами по КПО в освоение Кара-
чаганака инвестировано около 22 миллиардов долларов 
США».

«Работая в тесном сотрудничестве с акиматом За-
падно-Казахстанской области и Полномочным органом 
– ТОО «PSA», компания КПО применяет в своей работе 
новейшие технологии, позволяющие достигать высо-
ких уровней добычи углеводородов, что в свою очередь 
обеспечивает увеличение поступлений в бюджет Респу-
блики Казахстан и устойчивое развитие Западно-Казах-
станского региона», – сказал Ренато Мароли.

13 мая 2016 года КПО завершила масштабный пла-
ново-предупредительный ремонт, ставший значимой 
вехой в истории компании. Ремонт позволил компании 
значительно увеличить общий годовой уровень произ-
водства стабилизированных углеводородов. Всего в под-
готовительных и основных работах было задействовано 
около 3300 рабочих.

Согласно статистике, на сегодня КПО входит в число 
предприятий нефтегазового сектора РК с наименьшим 
количеством регистрируемых происшествий на произ-
водстве. Компания проводит значительную работу по 
предотвращению аварий и происшествий на месторож-
дении.

КПО придерживается принципов устойчивого раз-
вития и высочайших стандартов в области охраны окру-
жающей среды во всех аспектах своей деятельности. 
Так, в 2016 году уровень утилизации газа КПО составил 
99,84%, что является показателем мирового класса.

В прошлом году объем факельного сжигания газа 
составил всего 0,16% от общего объема добытого газа, 
или 0,97 тонны на одну тысячу тонн добытого сырья, 
что подтверждает высокий уровень КПО по данному по-
казателю в сравнении с мировыми нефтедобывающими 
предприятиями.

При этом удельные выбросы парниковых газов на 
единицу добычи углеводородов остались на том же 

уровне, как и в 2015 году. Сейчас они находятся ниже 
усредненных международных показателей нефтедобы-
вающей промышленности (IOGP) на 52%. 

В период с 1998 по 2016 годы КПО инвестировала 329 
миллионов долларов США на реализацию природоох-
ранных мероприятий.

Являясь крупнейшим работодателем в Западно-Ка-
захстанской области, КПО на долгосрочной основе пре-
доставляет тысячи рабочих мест с конкурентоспособны-
ми зарплатами.

«На сегодня утверждена новая программа, предусма-
тривающая поэтапное увеличение местного содержа-
ния в кадрах к 2020 году. При этом предполагается не 
просто физическая ротация кадров, а равноценная по 
профессиональным, квалификационным требованиям 
замена иностранных сотрудников местными специали-
стами», – сказал Ренато Мароли. 

Так, в 2016 году в рамках Программы по увеличению 
местного содержания в кадрах на 2015-2020 годы КПО 
достигла показателя в 80% в 1 и 2 категориях работ-
ников (первые руководители и их заместители / руко-
водители структурных подразделений), что говорит об 
успешной реализации стратегии увеличения местного 
содержания в кадрах и целей программы на предстоя-
щий пятилетний период.

С момента подписания Окончательного Соглашения 
Раздела Продукции (ОСРП) более 200 миллионов долла-
ров США было инвестировано в обучение казахстанских 
специалистов, при этом компания активно использова-
ла как богатый международный опыт, так и собствен-
ные учебные ресурсы.

КПО активно способствует развитию местных постав-
щиков товаров и услуг и реализует целый ряд проектов 
и инициатив в поддержку местных товаропроизводи-
телей. Данная работа проводится совместно с другими 
крупными международными нефтегазовыми компани-
ями, а также казахстанскими и международными сер-
висными и инжиниринговыми предприятиями. Резуль-
татом проведенной работы стала локализация целого 
ряда товаров и работ, достигнутая благодаря созданию 
совместных предприятий с участием казахстанских не-
фтесервисных компаний. Другим успешным примером 
послужил запуск в октябре 2016 года в г. Актау завода 
по нарезке трубной продукции, строительство которого 
стало возможным благодаря совместной инициативе 
компании «Тенарис» и КПО.

Как отметил Ренато Мароли, «успешная реализация 
этих инициатив создаст условия для освоения производ-
ства в Республике Казахстан более сложной, высокотех-
нологичной продукции, что обеспечит долгосрочные 

заказы для казахстанских компаний и совместных пред-
приятий».

В течение прошлого года КПО провела ряд рабочих 
встреч с представителями исполнительных органов 
и промышленных предприятий различных регионов 
республики, в ходе которых компания представила ин-
формацию о своих потребностях в товарах и услугах, 
требованиях по предварительной квалификации по-
ставщиков и перспективах межрегиональной коопера-
ции.

По итогам 2016 года доля местного содержания КПО 
в поставках товаров, работ и услуг достигла 51,6%, что 
в денежном выражении составило около 530 миллионов 
долларов США. В целом, с момента подписания ОСРП 
в 1997 году доля местного содержания в закупках КПО 
превысила 6,14 миллиарда долларов США.

Вклад КПО в развитие местного содержания был высо-
ко отмечен государственными органами и профильны-
ми ассоциациями. В 2016 году компания КПО была при-
знана победителем в номинации «Надежный партнер» 
на II Форуме казахстанских товаропроизводителей «Ұлы 
дала елі». Кроме этого, в ходе конференции «Казахстан: 
новые инвестиционные возможности», проведенной под 
эгидой Министерства по инвестициям и развитию РК, 
компания КПО получила награду за инвестиционную 
активность в развитии местного содержания.

Компания КПО ежегодно инвестирует 20 миллионов 
долларов США в социально-инфраструктурные про-
екты в ЗКО. Кроме этого, каждый год в течение 2014-
2016 годов КПО было выделено 10 миллионов долларов 
США для реализации социально значимых проектов в 
Бурлинском районе ЗКО. На сегодня общая сумма ин-
вестиций КПО в развитие социальной инфраструктуры 
западноказахстанского региона составила порядка 340 
миллионов долларов США.

В 2016 году по итогам VI ежегодного конкурса годо-
вых отчетов за 2015 год, проведенного рейтинговым 
агентством RAEX, КПО получила награду в номинации 
«Лучший отчет об устойчивом развитии». Это уже тре-
тий нефинансовый отчет КПО, выпущенный в соответ-
ствии с требованиями версии Руководства G4 Глобаль-
ной инициативы по отчетности в области устойчивого 
развития. 

«Являясь социально ответственной компанией, КПО 
прилагает все возможные усилия для обеспечения 
устойчивого развития и эффективного использования 
потенциала Карачаганака для достижения максималь-
ной социально-экономической отдачи от реализации 
проекта для Республики Казахстан и местного населе-
ния», – сказал Ренато Мароли. 

 ▀ «Меня спрашивали: «Что ты, 
финский конь, тут забыл?»
Пекка Вильякайнен («Сколково») об инвестициях в стартапы и кризисе

адина Байкинова 

«я ведь из маленькой страны. Она 
вон там, справа. На карте ее 
даже может быть не видно. Фин-

ляндия настолько маленькая, что сами 
мы ее в шутку называем страной Микки 
Мауса», – с этих слов Пекка Вильякайнен, 
который уже более пяти лет выступает 
в роли советника фонда «Сколково», на-
чинает свою речь в рамках евразийского 
этапа Open Innovations Startup Tour. Около 
шести лет назад тогда еще президент Рос-
сии Дмитрий Медведев решил, что стране 
не хватает собственной Кремниевой доли-
ны. После чего в 20 км к западу от центра 
Москвы было создано «Сколково» – центр 
инноваций, который объединил всевоз-
можные технологичные предприятия. 
Пекка выступил не только в роли советни-
ка фонда «Сколково», а также стал совет-
ником бывшего российского президента 
Дмитрия Медведева. За манеру ведения 
бизнеса и стремление доводить все дела 
до конца бывший руководитель Microsoft 
Стив Баллмер назвал финна «Бульдозер». 
Прозвище настолько прижилось, что на 
сайте «Сколково» появился «Официаль-
ный блог финского Бульдозера». 

О кризисе, инвестировании стартапов 
и роли государства в их продвижении Пек-
ка Вильякайнен, советник фонда «Сколко-
во», рассказал в интервью деловому изда-
нию «Капитал.kz».

ребятам о стартапах

На интервью Пекка не перестает шутить. 
После пресс-конференции мы проходим в 
небольшой зал для совещаний с матовыми 
стеклянными стенами. Он усаживается 
слева от меня и сразу начинает говорить: 
«Мы три года назад зимой были в Якутии. 
Кажется, это одна из самых холодных то-
чек на Земле в это время года. Так вот тог-
да о стартапах никто там даже и не знал. 
Ко мне подходили люди и спрашивали: 
«Что ты, финский конь, тут забыл?» Они 
вообще не могли понять, как связаны меж-
ду собой стартапы и экономика».

- Так вы ездите по странам, если мож-
но так назвать, с просветительской мис-
сией. В Казахстане вы в первый раз?

- Знаете, мой жизненный опыт приучил 
меня ни в коем случае нельзя говорить де-
вушке, что это твой первый раз (смеется). 
Если быть серьезным, то я ведь представ-
ляю здесь российское правительство и 
помогаю, советую на тему инноваций. Вы 
правы, моя задача исключительно просве-
тительская. Я хочу ознакомиться со всеми 
представленными проектами. С нами пу-
тешествуют пятнадцать экспертов, специ-
алистов из «Сколково». Это люди, которые 
разбираются в разных направлениях. Они 
как раз и производят экспертную оценку 
представленных стартапов.

- на местном рынке чувствуется ли 
какая-нибудь сегментация среди стар-
тапов?

- Честно говоря, даже несмотря на раз-
мер страны, люди здесь мне кажутся более 
скромными в позитивном смысле этого 
слова. Люди здесь достаточно прямоли-
нейны и не особо переживают обо всей 
этой бюрократической чуши, а, скорее, ре-
шают более насущные проблемы. К тому 
же, в размерах мира, ваша страна не такая 
большая, поэтому все стартапы здесь име-
ют экспортную направленность.

- То есть вероятность выхода на меж-
дународный рынок у местных старта-
пов есть?

- Скорее всего, таких стартапов даже 
больше, но сами они пока об этом не зна-
ют. То же самое и в России. Куда ни зайди, 
в какой-нибудь университет или даже про-
стой частный дом, наверняка в чулане пол-
ным-полно патентов. В России стартапы 
чуть более зашоренные, ведь представля-
ется, что Россия уже достаточно большой 
рынок именно для амбиций местных ком-
паний, поэтому потребности выходить за 
рубеж у них нет. 

Удивительно, но в Казахстане просле-
живаются «давление» приложений для 
мобильных устройств и ИТ-сфера в целом. 

Но что особенно меня интересует, так это 
те стартапы, которые бы могли помочь 
крупным предприятиям, в частности гор-
нодобывающей промышленности, тяже-
лой и нефтегазовой отрасли увеличить 
свою конкурентоспособность.

- разве компании в этой области ис-
пользуют стартап-разработки?

- Пока что нет, но как мы слышали от 
представителей ваших технопарков и 
институтов развития, их заставляют. У 
таких предприятий просто нет другого 
выбора. Сейчас ведь такие времена, когда 
они обязаны полагаться на новые техноло-
гии и стартапы для того, чтобы повысить 
свою производительности и улучшить 
эффективность. Понятно, что горнодобы-
вающая промышленность это трудоемкое 

производство. Те же десять лет назад от-
расль требовала значительного вложения 
в плане человеческого капитала. Сейчас 
мы рассматриваем проекты, благодаря 
которым через 10 лет в шахтах не будет ни 
одного человека. Понятно, что процесс бу-
дет полностью роботизирован, будут опе-
раторы, управляющие процессом на рас-
стоянии, но однозначно лицо индустрии 
изменится. 

- Может уже есть компании, которые 
практикуют такой способ работы по 
миру?

- Думаю, мой пример прозвучит неак-
туально для Казахстана, потому что у вас 
нет прямого доступа к морю, но я недавно 
читал один пример касательно морских 
перевозок. Так вот, в следующем году в 

море выйдет первый корейский грузовой 
танкер, который сможет перевезти до 1 
млн тонн различных грузов и при этом не 
будет управляться ни единым членом эки-
пажа. 

- Таким инициативам наверняка по-
могает государство…

- Когда речь заходит о необходимости 
использования новых технологий и ин-
новаций, даже в горнодобывающей сфе-
ре, государство здесь вообще не должно 
играть никакой роли. 

- Почему?
- Потому что решение об этом должно 

приниматься самим предприятием, исхо-
дя из бизнес-реальности. Что государство 
должно сделать, так это помочь молодым 
предпринимателям стать более видимы-
ми, обрести свой «голос», если можно так 
выразиться. То же самое делаем мы в «Скол-
ково». Мы служим своего рода глобальным 
акселератором и помогаем компаниям 
создать нужную презентацию, чтобы они 
могли продать себя нужным стейкхолде-
рам. Помогаем в плане защиты прав патен-
тования и защиты прав интеллектуальной 
собственности и связываем их с нужными 
людьми, чтобы, когда придет время, стар-
таперы смогли о себе заявить. 

- а какова здесь роль государства?
- Государство должно влиять на уни-

верситеты, скажем, корректируя их об-
разовательную повестку. Но когда та же 
горнодобывающая компания выходит на 
потребность сделки, государство должно 
самоустраниться. Государство должно 
держаться как можно дальше от старта-
пов. Государство должно убирать барьеры 
между разными институтами развития, 
чтобы все предприниматели знали, что 
есть какое-то одно место, где они могут 
ощутить себя частью предприниматель-
ского сообщества. Естественно, государ-
ство должно участвовать в грантовом 
финансировании, но не делать так, чтобы 
эти гранты воспринимались как зарпла-
та. 

Надо помнить, что грантами всегда 
сыт не будешь и нужно искать частно-
го инвестора, который тебя поддержит, 
либо стараться финансировать проект из 
собственных средств. Думать о том, что 
предпринимательство может быть безри-
сковым делом, – абсолютное заблуждение. 

Сознание предпринимателя

- Вы сказали, что помогаете компа-
ниям создать нужную презентацию, 
чтобы они могли себя продать. у мест-
ных компаний уже сформировалось то 
самое осознание, что их стартапы могут 
приносить прибыль?

- Осознание есть, но ожидания слишком 
нереалистичные. Им почему-то кажется, 
что как только ты закончил создание сво-
его проекта, создал пилотный проект, 
на этом твой путь закончен. Но на самом 
деле именно тогда начинается основная 
работа. Например, если государство нач-
нет оказывать всестороннюю поддержку, 
то предприниматели превращаются в ма-
леньких детишек, которые начинают кри-
чать и требовать все больше денег.

- а если их им не дают?
- А если их не дают, то возвращаются до-

мой и начинают плакать. А это уже вам не 
предпринимательство, а молодежная про-
грамма, ни с каким бизнес-настроем это 
не связано. 

- Может, есть какая-то бизнес-мо-
дель, благодаря которой стартап может 
монетизироваться? 

- Все зависит от специфики бизнеса. 
На рынке потребительских товаров вы-
ручку компании получают очень быстро. 
Или вы можете выстроить модель работы 
с каким-нибудь известным брендом, что 
поможет вам заработать. В B2B-сегменте 
есть разные способы монетизации. На-
пример, продажа лицензии или передача 
патентных прав от каких-то более круп-
ных компаний. 

- Большинство производственных 
компаний, не связанных с миром тех-
нологий, говорят о значимом влиянии 
кризиса на их работу. В области старта-
пов та же ситуация?

- Сейчас всяческие инвестиционные 
фонды деньгами, как говорится, по са-
мые уши забиты. Но при этом они доста-
точно критично подходят к отбору по-
тенциальных кандидатов на получение 
этих самых средств. Прежде всего, нужно 
доказать опыт работы, у стартапа должна 
быть сформирована окончательная ко-
манда, опыт в производственной сфере. 
Но вот такой тщательный отбор никак не 
связан с хайпом вокруг экономического 
кризиса или его отсутствием. Щепетиль-
ность инвесторов оправдана не кризи-
сом, а тем, что они хотят как можно ско-
рее вернуть те деньги, которые вложили 
в стартапы. 

- Вы ведь и сами вкладываете соб-
ственные средства в инновации. Как 
понять, что проект будет успешным? 
заранее это как-то можно сделать?

- Прежде всего, у проекта должно быть 
наличие постоянной, налаженной связи 
с вашими клиентами. Другими словами, 
ваш продукт должен быть а) уникальным, 
б) хорош во всех смыслах. Сам я никогда 
не инвестирую в стартапы, которые наце-
лены только на местный рынок. Скажем, 
компания, которая потолком себе ставит 
Россию, а за ее пределы выходить не хо-
чет. Россия – это ведь всего два процента 
от всего мира в экономическом смысле. 
Если стартап хочет расти, его коллектив 
должен состоять из разных людей. Очень 
важно понимать, какой стиль лидерства и 
руководства сложился в коллективе и как 
на это реагируют сотрудники. То есть в 
коллективе должна быть западная мане-
ра управления, когда ты доверяешь сво-
им сотрудникам, помогаешь им, а не этот 
пережиток советской манеры управления, 
когда ты управляешь всем ежовыми рука-
вицами.

 ▀ Почему не хватает 
отечественного авиакеросина?
Свою позицию обозначили QAZAQ AIR и SCAT

Дмитрий Совин

«До настоящего времени QAZAQ 
AIR не рассматривала возмож-
ность изменения тарифов. Од-

нако необеспечение требуемых объемов 
топлива от казахстанских поставщиков и 
вынужденная закупка у зарубежных ком-
паний неизбежно приведет к росту расхо-
дов и в итоге к повышению стоимости ави-
абилетов», – такую позицию представили 
в пресс-службе авиакомпании QAZAQ AIR, 
комментируя для «Капитал.kz» проблему 
дефицита отечественного авиатоплива.

Напомним: в конце января авиакомпа-
нии «Эйр Астана» и QAZAQ AIR заявили 
о том, что механизм распределения ави-
ационного топлива между авиакомпа-
ниями непрозрачен. И что для этих двух 
компаний на 2017 год предусмотрен недо-
статочный объем керосина, в то время как 
для другого игрока – авиакомпании SCAT 
– заложен объем больше необходимого. 
Более того, как указывалось в совместном 
пресс-релизе «Эйр Астаны» и QAZAQ AIR, 
производство авиационного керосина оте-
чественными НПЗ не покрывает потребно-
стей авиакомпаний. Приводился в пример 
объем 2016 года – 155 тыс. тонн произведе-
но, тогда как компаниям требовалось 570 
тыс. тонн. Утверждалось также, что на 2017 
год Министерство энергетики РК заплани-
ровало производство 241 тыс. тонн авиаке-
росина, а это 38% от требуемого объема.

Объемы, заложенные в планы на 2016 и 
2017 годы, подтвердили и в пресс-службе 
Министерства энергетики РК в ответ 
на запрос «Капитал.kz». При этом, как 
уточнили в ведомстве, ежегодные пла-
ны поставок нефтепродуктов Минэнерго 
составляет на основе данных о потребно-
стях, которые предоставляются Комите-
том гражданской авиации по информации 
аэропортов и авиакомпаний.

Ранее «Капитал.kz» представлял пози-
цию Air Astana по этому вопросу, теперь 
своим видением проблемы поделились 
QAZAQ AIR и SCAT.

аргументы, приведенные SCAt
В отделе по связям с общественностью 
авиакомпании SCAT так ответили на одну 
из основных претензий – о непрозрачно-
сти механизма распределения авиатопли-
ва: с этим мнением «авиакомпания SCAT 
категорически не согласна».

«График распределения не является 
закрытым документом и данные по рас-
пределению авиационного топлива до-
ступны представителям всех организа-
ций, подававших заявки на получение 

авиационного топлива от отечественных 
ресурсодержателей. В связи с этим вряд ли 
можно считать данную процедуру непро-
зрачной», – сообщили в авиакомпании.

Для пояснения позиции с объемами 
топлива были приведены цифры. Для ави-
акомпании SCAT на 2017 год заложено 38 
тыс. тонн топлива, и основным ресурсо-
держателем действительно определено 
ТОО «Петросан» (компания, которая, как 
сообщили в своем пресс-релизе Air Astana 
и QAZAQ AIR, является основным и ста-
бильным производителем авиатоплива в 
Казахстане).

Однако, отметили в SCAT, этот же про-
изводитель назначен и для Air Astana: на 
него приходится 94,2 тыс. тонн из 120,4 
тыс. тонн топлива, предусмотрено для это-
го игрока. Для самой авиакомпании SCAT 
ТОО «Петросан» должно обеспечить 35,755 
тыс. тонн из 38 тыс. тонн. При этом для 
обеспечения оставшегося объема ресурсов 
для Air Astana определено несколько ре-
сурсодержателей, для SCAT – только один.

«Безусловно, потребление и мощности 
у этих авиакомпаний разные, но разве 
38 000 больше 120 000?» – привели аргу-
мент в авиакомпании SCAT.

Цены выше среднерыночных  
на 20-30%
В пресс-службе QAZAQ AIR сообщили, что 
авиакомпания самостоятельно закупает и 
поставляет в аэропорты РК авиационный 
керосин для обеспечения собственных 
нужд с конца 2015 года. За этот период 
авиакомпания впервые столкнулась с де-
фицитом авиакеросина во время испол-
нения Графика закрепления аэропортов и 
авиакомпании республики за основными 
ресурсодержателями нефти и нефтепро-
дуктов по поставке авиационного кероси-
на марки ТС-1 на 2016 год.

«В этом графике за авиакомпанией 
было закреплено 3250 тонн авиатоплива. 
Однако назначенный поставщик отка-
зал в поставке установленного объема, и 
авиакомпания была вынуждена закупать 
топливо у других поставщиков по завы-
шенной цене», – сообщили в пресс-службе 
авиаперевозчика.

«Поскольку в текущих условиях постав-
ки авиатоплива никак не гарантированы, 
мы видим в этом риск для авиаперевозчи-
ка», – продолжили в пресс-службе QAZAQ 
AIR. Приобретать керосин в казахстанских 
воздушных гаванях для авиакомпании 
нецелесообразно, поскольку аэропорты 
предлагают керосин по ценам выше сред-
нерыночных на 20-30%. «Мы прибегаем к 
этому варианту, когда нет другого выхода. 

Но если использовать его постоянно, уве-
личение расходов обязательно приведет к 
повышению стоимости перелета», – пояс-
нили в QAZAQ AIR.

Проблема кроется  
в общем дефиците
Примечательно, что обе компании видят 
проблему в том, что объем производства 
авиационного керосина на отечественных 
НПЗ не может обеспечить потребности 
игроков в топливе.

Более того, оно не покрывает и поло-
вины внутренней потребности субъектов 
гражданской авиации, сообщили в QAZAQ 
AIR. Выработка на НПЗ снижается: «За по-
следние годы объем поставок авиацион-
ного керосина с шымкентского НПЗ сокра-
тился более чем в два раза, Павлодарский 
НХЗ не производит авиакеросин уже не-

сколько лет, а производство авиатоплива 
на Атырауском НПЗ незначительно».

В авиакомпании SCAT главную про-
блему видят именно в нехватке топлива 
в целом для всех субъектов – авиакомпа-
ний и аэропортов, а не в непрозрачности 
механизма его распределения. «И вопрос 
этот будет возникать каждый год до того 
момента, пока казахстанские ресурсодер-
жатели не смогут обеспечивать необходи-
мый объем», – отметили в SCAT.

ненадежный источник поставок
Недостающий объем топлива авиакомпа-
нии закупают у зарубежных поставщиков, 
прежде всего российских.

«Авиакомпания на конкурсной основе 
участвует в реализации нефтепродуктов 
российских НПЗ, обеспечивших около 
30% использованного в 2016 году кероси-

на. Но в виду относительно малого объема 
необходимого топлива, а также потому, 
что российские НПЗ в первую очередь обе-
спечивают потребность на собственном 
внутреннем рынке, QAZAQ AIR не удается 
производить закуп из этого источника на 
постоянной основе», – сообщили в пресс-
службе авиакомпании.

В течение 2016 года QAZAQ AIR исполь-
зовала порядка 6,5 тыс. тонн авиатоплива. 
Прогнозируемая потребность авиакомпа-
нии в 2017 году составляет 9-10 тыс. тонн, 
так как количество обслуживаемых нами 
маршрутов, а также частота полетов по 
ним увеличивается. 

В авиакомпании SCAT отметили, что 
приобретают недостающую часть авиа-
ционного топлива, как правило, у россий-
ских производителей, что объясняется 
такими факторами, как высокое качество 
продукта и нахождение наших стран в Та-
моженном союзе.

В 2016 году за авиакомпанией SCAT, как 
сообщили в пресс-службе, был закреплен 
объем 20,1 тыс. тонн авиационного топли-
ва от отечественных ресурсодержателей, 
по итогам года освоенный объем превы-
сил 56 тыс. тонн. Недостающий объем был 
импортирован из РФ от российских произ-
водителей.

На 2017 год компания рассчитала свое 
потребление на уровне 100-120 тыс. тонн, 
что связано с планами по увеличению 
сети маршрутов, частотности рейсов и пр. 
«Однако на 2017 год Комитет гражданской 
авиации выделил для авиакомпании SCAT 
38 тыс. тонн топлива, которое авиакомпа-
ния может приобрести у отечественных 
ресурсодержателей. Остальной объем 
придется импортировать.

Сколько топлива поставят  
из россии?
В пресс-службе Министерства энергетики 
РК пояснили, что Казахстан и Россия еже-
годно подписывают индикативный баланс 
на поставку нефтепродуктов, в том числе 
авиакеросина, из России в Казахстан.

В 2016 году в этом документе была про-
писана поставка 300 тыс. тонн, фактиче-
ски же было поставлено 255,2 тыс. тонн 
топлива.

При этом на казахстанских НПЗ было 
произведено 255,7 тыс. тонн авиатоплива, 
и это больше запланированных объемов, 
отметили в пресс-службе Минэнерго – 
увеличение производства стало возмож-
ным за счет снижения периодов планово-
предупредительных работ на НПЗ РК и 
увеличения объемов переработки на НПЗ 
РК на 154 тыс. тонн.

Таким образом, потребление топлива 
в 2016 году с учетом импорта составило 
510,9 тыс. тонн.

В ноябре 2016 года между РК и РФ был 
подписан индикативный баланс на 2017 
год, согласно которому для Казахстана вы-
делена квота поставки авиатоплива в объ-
еме 450,0 тыс. тонн. «Таким образом, ожи-
даемый объем поставок на внутренний 
рынок в 2017 году составляет 691 тыс. тонн 
(с учетом 241 тыс. тонн, которые заложены 
для производства отечественными НПЗ, – 
прим. ред.)», – заключили в пресс-службе 
ведомства. 
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FoRD инВЕСТируЕТ 
$1 МлрД 
В БЕСПилоТныЕ 
аВТоМоБили

Ford инвестирует 1 млрд долларов в стар-
тап по разработке беспилотных автомоби-
лей Argo AI. Ожидается, что результатом 
сотрудничества двух компаний станет разра-
ботка полностью беспилотных автомобилей 
от Ford к 2021 году. Компания Argo AI была 
основана в прошлом году Брайаном Сейл-
ски, ранее входившим в число руководите-
лей компании Alphabet, и Питером Рендером, 
экс-сотрудником Uber. Задачей Argo AI станет 
разработка программного обеспечения для 
машины на платформе Ford. Исполнитель-
ный директор Ford Марк Филдс в ходе пресс-
конференции заявил о своей уверенности 
в том, что «автономные транспортные средства 
окажут не меньшее влияние на общество, чем 
изобретение конвейера Генри Фордом». Филдс 
подчеркнул, что вложение в Argo AI нацеле-
но на «закрепление лидерских позиций Ford 
в разработке беспилотных автомобилей». В со-
общении отмечается, что в настоящее время 
Argo AI занимается разработкой «виртуального 
водителя», в то время как Ford будет готовить 
для него аппаратную платформу и заниматься 
производством образцов беспилотного авто-
мобиля. В сентябре 2016 года стало известно 
о том, что Apple уволила десятки сотрудников, 
которые принимали участие в проекте по соз-
данию беспилотного автомобиля. В то же вре-
мя источники в самой корпорации заявили, 
что увольнения были частью «перезагрузки» 
проекта автомобиля. Также осенью 2016 года 
компания Uber запустила беспилотные такси 
марки Ford Fusion с гибридным двигателем, 
3D-камерами, GPS и лазерными датчиками 
в Питтсбурге, штат Пенсильвания. Позднее 
эксперимент по внедрению беспилотных такси 
был продолжен в Калифорнии, однако затем 
власти штата аннулировали лицензию на эти 
автомобили из соображений безопасности. 
Первые же в мире беспилотные такси появи-
лись в августе 2016 года в Сингапуре. (рБК)

ПЕрВый В МирЕ 
лЕТающий 
аВТоМоБиль 
ПоСТуПил 
В ПроДажу

В Нидерландах в продажу поступил пер-
вый в мире серийный летающий автомобиль. 
Модель под названием PAL-V Libertу обойдет-
ся в сумму от 499 тыс. евро. Автомобиль будет 
выпущен тиражом в 90 экземпляров, а пер-
вые экземпляры клиенты получат не раньше 
2018 года. PAL-V Libertу оснащается двумя дви-
гателями: один служит для езды по дорогам 
общего пользования, а другой – для полетов. 
Процесс превращения автомобиля в летатель-
ный аппарат занимает, по оценкам производи-
теля, от пяти до десяти минут. Мачта с пропел-
лером разворачивается автоматически, но при 
этом водитель должен самостоятельно выдви-
нуть хвостовую часть и лопасти основного 
винта. Для того чтобы взлететь, транспортно-
му средству понадобится площадка размером 
200 на 200 метров. PAL-V Libertу с 200-силь-
ным мотором может набрать максимальную 
высоту в 3500 м и развить скорость до 180 км 
в час. Без дозаправки новинка способна про-
лететь не более 500 километров. На земле 
PAL-V Libertу приводится в движение при по-
мощи мотора мощностью 100 лошадиных сил. 
Максимальная скорость заявлена на отметке 
в 160 км/ч, а первую «сотню» модель набирает 
за девять секунд. (autonews.ru)

BookING ВыДЕлиТ 
2 Млн ЕВро Для 
СТарТаПЕроВ

Сервис для бронирования отелей Booking.
com анонсировал свою новую программу 
по финансированию и поддержке молодых 
стартапов в области туризма – Booking.com 
Booster. Как стало известно, компания выде-
лит 2 млн евро на поддержку стартапов в об-
ласти туризма. Сама программа рассчитана 
на трехнедельное обучение в головном офисе 
компании – в Амстердаме летом этого года. 
Основной упор в компании сделают именно 
на стартапы, направленные на сохранение 
культурного наследия, экотуризма и защиты 
окружающей среды. «Программа Booster яв-
ляется частью проекта Booking Cares, который 
ориентирован на улучшение окружающей 
среды, чтобы будущее поколение на много 
лет вперед могло наслаждаться уникальными 
местами во всем мире. Именно поэтому фокус 
был на 3 тематиках, а именно: окружающая 
среда, культурное наследие и локальные со-
общества. Тем не менее к рассмотрению до-
пускаются практически любые стартапы, свя-
занные с туризмом, которые положительно 
влияют на его развитие в целом», – комменти-
рует Алибек Датбаев, разработчик-програм-
мист Booking.com. По его словам, программа 
будет способствовать развитию конкуренции 
и двигать вперед саму индустрию туризма, 
так как участники программы и есть тот са-
мый туризм. Как стало известно, помимо ос-
новных, организаторы отберут часть старта-
пов, которые получат поддержку со стороны 
специалистов Booking.com. в течение девяти 
месяцев. Все участники также пройдут тре-
нинги, посетят лекции, воркшопы и мастер-
классы в рамках программы. Заявки на уча-
стие принимаются до 1 марта.Booking.com 
намерен отобрать от восьми до двенадцати 
стартапов, после чего разработчики смогут 
получить грант в размере от 100 тыс. евро 
до 500 тыс. евро из общего призового фонда 
программы, который составляет 2 млн евро. 
Отметим, что после конкурса Booking.com 
не будет претендовать на долю в стартапах 
взамен на грант. «Это положение расписано 
в условиях участия, что, я считаю, является 
большим плюсом и отличной возможностью 
для самих стартапов продолжать независимое 
развитие без внешних влияний. Наоборот же, 
менторы на протяжении 6-9 месяцев после 
окончания программы будут открыты для сво-
их подопечных, помогая в возникших вопро-
сах», – говорит Алибек Датбаев. (kapital.kz) 

ФинанСироВаниЕ 
«ДаМу» за гоД 
ПолуЧили 
СВыШЕ 10 ТыСяЧ 
ПрЕДПриниМаТЕлЕй

Общая сумма проектов, получивших 
поддержку по программам Фонда «Даму» 
в 2016 году, составила 650 млрд тенге – это 
10 186 проектов, сообщает пресс-служба фон-
да. По программе льготного финансирования 
через банки второго уровня в 2016 году было 
поддержано 7053 проекта на общую сумму 
кредитов 336 млрд тенге. В 2016 году субси-
дирование ставки вознаграждения по креди-
ту получили 2029 проектов на общую сумму 
282 млрд тенге. В 2016 году гарантирование 
кредитов при нехватке залогового имуще-
ства получили 1104 проекта на общую сум-
му 32 млрд тенге. Среди новых программ 
Фонда «Даму» наибольшей популярностью 
пользуется программа микрофинансирова-
ния «Даму микро». В 2016 году микрокредиты 
получили 333 предпринимателя на общую 
сумму 502,3 млн тенге. Это отрасли оптовой 
и розничной торговли, ремонта автомобилей 
и мотоциклов — 286 проектов. Основная доля 
микрокредитов приходится на ТОО «KMF» – 
291 проект. На втором месте по финансиро-
ванию микрокредитов предпринимателей 
Фонда «Даму» ТОО МФО «Арнур Кредит» — 
37 проектов. ТОО «Тойота Файнаншиал Серви-
сез Казахстан» выдало 5 микрокредитов пред-
принимателям. По технологии «Даму Блиц» 
в 2016 году кредиты получили 79 предприни-
мателей на сумму 1,083 млрд тенге (техноло-
гия «Даму Блиц», так называемые «быстрые 
кредиты» – от 7 до 10 дней, через банки вто-
рого уровня по программам Фонда «Даму»). 
По программе «Даму Оптима» в 2016 году 
28 проектов получили финансирование на об-
щую сумму кредитов 567 млн тенге. Общая 
сумма гарантий – 172 млн тенге. (kapital.kz)

льгоТный КрЕДиТ 
До 100 Млн ТЕнгЕ 
МогуТ ПолуЧиТь 
алМаТинСКиЕ 
БизнЕСМЕны

Такая возможность у владельцев бизне-
са появилась в рамках новой региональной 
программы «Алматы Өнім» по финансирова-
нию субъектов МСБ в приоритетных сферах 
пищевой промышленности, сообщает пресс-
служба Управления сельского хозяйства горо-
да Алматы. Кредит выдается сроком до 7 лет 
под не более чем 8,5% за счет средств акимата 
Алматы и АО «Фонд развития предпринима-
тельства «Даму». Одним из условий програм-
мы является то, что субъект МСБ должен быть 
зарегистрирован и вести свою деятельность 
в Алматы. «Мы кредитуем через банки-пар-
тнеры, это Казкоммерцбанк и Народный банк 
Казахстана. Предприниматель получает до-
полнительные ресурсы, при этом мы остав-
ляем за собой право мониторинга освоения 
денежных средств. Денежные средства могут 
быть направлены на пополнение оборотных 
средств, модернизацию или расширение 
бизнеса», – отметила главный менеджер Фон-
да «Даму» Зарина Карменова. (kapital.kz)

ВлаДЕльЦаМи 
СЕрБСКого ZGoP 
СТали КазахСТанЦы

В Белграде подписан контракт на приоб-
ретение казахстанской компанией ТОО «Ком-
пания «Жол жөндеуші» предприятия «ZGOP», 
занимающегося капитальным ремонтом 
и строительством железнодорожных линий 
в Сербии. Об этом сообщает пресс-служба Ми-
нистерства по инвестициям и развитию РК. 
Контракт станет продолжением сотрудни-
чества между двумя государствами и ак-
тивизации торгово-экономических связей 
Казахстана и Сербии. Имеется достаточный по-
тенциал взаимовыгодных отношений между 
двумя странами, который необходимо реали-
зовать в полной мере. «Казахстанская компа-
ния открывает новый путь развития, в котором 
дочернему предприятию компании ZGOP a.d. 
Novi Sad в Сербии определена большая роль. 
Штат приобретенной компании, находившейся 
с 2011 г. в процессе реструктуризации, состав-
ляет 250 сотрудников. Интерес в ее приобре-
тении проявили также компании из Австрии, 
России, КНР, Франции и Турции. По мнению 
местных экспертов, привлекательность данной 
компании заключается в том, что Сербия полу-
чила международные кредиты, в том числе Ев-
ропейского банка реконструкции и развития 
на реконструкцию своей железной дороги», – 
говорится в сообщении министерства по инве-
стициям и развитию. (kapital.kz)

LeRoy MeRLIN ищЕТ 
ПоСТаВщиКоВ В 
КазахСТанЕ

16 февраля в Алматы Leroy Merlin (Леруа 
Мерлен) проведет бизнес-форум для казах-
станских товаропроизводителей, готовых 
стать поставщиками компании, сообщает 
пресс-служба компании. Открытие перво-
го гипермаркета в Алматы запланировано 
на 2018 год. В рамках активной подготовки 
к открытию «Леруа Мерлен» собирает кон-
ференцию региональных производителей. 
Участниками мероприятия станут предста-
вители местных компаний, заинтересован-
ных в сотрудничестве с крупной сетью. Пред-
ставители «Леруа Мерлен» на конференции 
расскажут о стратегии развития локальных 
производителей и основных требованиях 
к поставщикам, а также особенностях и ме-
ханизмах заключения договоров поставки. 
«Леруа Мерлен» предлагает производителям 
долгосрочное сотрудничество на взаимовы-
годных условиях, стабильный сбыт продук-
ции, возможность значительного увеличения 
товарооборота», – говорится в сообщении ком-
пании. (kapital.kz) 

 ▀ Как открыть ресторан
ABR: руководство к действию

Валентина нейштет

ресторанная компания ABR совместно 
с деловым изданием «Капитал.kz» за-
пускает проект «ABR: руководство к 

действию», в котором мы будем делиться 
опытом и знаниями в сфере ресторанного 
бизнеса с точки зрения предприниматель-
ства, управления, операций и маркетинга. 
Итак, допустим, что вам в голову пришла 
идея открыть собственный ресторан. С 
чего начать и сколько нужно средств? «Ка-
питал.kz» публикует пошаговую инструк-
цию от владельца сети ресторанов ABR 
Аскара Байтасова. Нужно отметить, что 
ABR делится собственным опытом рабо-
ты, который может отличаться от модели 
работы других компаний. 

Масштабирование

Тут все зависит от личных целей и амби-
ций, но я бы рекомендовал с самого нача-
ла учитывать возможности масштабиро-
вания проекта. К примеру, если целевая 
аудитория вашего ресторана слишком 
узкая, то открывать второй ресторан в той 
же концепции было бы достаточно риско-
ванно.

Деньги

Многие предприниматели задаются во-
просом о том, откуда взять денег на про-
ект. Так вот, любые формы финансиро-
вания приемлемы, если использовать 
ресурсы с умом. Еще до запуска проекта 
нужно просчитать инвестиционные за-
траты, составить ежемесячный план до-
ходов и расходов (P&L). Следует исходить 
из адекватной оценки того, на какой поток 
гостей мы можем рассчитывать, учитывая 
физические свойства помещения, челове-
ческий фактор, близость к другим ресто-
ранам, интересы потенциальных гостей.

локация 

Очень важно определиться с площадкой. 
Под каждый концепт существует его иде-
альная локация, которая должна удов-
летворять всем требованиям. Например, 
физические свойства площадки должны 
максимально упрощать доступ гостей в 
ресторан. Хорошо, когда помещение свет-
лое, зонирование удобное. География 
очень важна. К примеру, разные районы 
по-разному воспринимают разные кон-

цепты. Понятно, что в зависимости от рас-
положения могут меняться чувствитель-
ность гостей к ценам, интересы, стиль 
жизни и другие факторы, которые влияют 
на успех.

Концепция

Чтобы правильно подобрать концепцию, 
нужно изучить подобные проекты на ми-
ровом рынке. При этом изучить как удач-
ные кейсы, так и не очень. Предугадать 
успешность идеи на 100% никогда не по-
лучится, но прежде чем запускать новый 
проект, необходимо сделать все соответ-
ствующие просчеты. Спрогнозировать 
примерный товарооборот, основываясь 
на соседние проекты или на имеющийся 
опыт. Не стоит забывать об объективно-
сти по отношению к своей идее, так как, 
безусловно, существуют концепции, кото-
рые заведомо не приживутся. Либо время 
проекта еще не пришло. В этом смысле 
стороннее мнение может быть полезно. В 
идею нужно обязательно верить.

Перспективы

Очень важно учитывать специфику наше-
го рынка, культуру, географию. Изучить 
потребности рынка, но при этом найти 
идеальную середину между безопасной 
концепцией и трендами. Например, мы 
открыли бургерную, не потому что это 
тренд, а потому что отличные бургеры 
всегда нужны городу. Бургеры ели и будут 
есть всегда. Помочь с оценкой перспектив-
ности проекта могут не только сторонние 
эксперты и ощущения, но и маркетинго-
вые инструменты, такие как SWOT-анализ, 
PESTEL, силы Портера и другие.

люди

Два ключевых фактора оценки ресторана 
– это еда и сервис. При этом и то, и другое 
непосредственно зависит от людей. Это 
необходимо понимать. Поэтому, откры-
вая ресторан, нужно в первую очередь ис-
кать сильного шеф-повара и персонал. В 
противном случае существует риск того, 
что все ваши усилия могут разбиться о 
плохой сервис и невкусную еду. Кстати, 
интересный факт: если при оценке гидом 
Мишлен антураж или интерьер ресторана 
превосходит еду, то ему, как правило, сни-
мают баллы. 

 ▀ Коммуникация  
как часть маркетинга

Куаныш Шонбай, основатель RUMI Group

у маркетинга много определений, но 
мне больше всего нравится, что это 
взаимовыгодные отношения с кли-

ентами. Иначе говоря, это любая вещь, 
делающая покупку у тебя и работу с тобой 
удобной. Классикой жанра является кон-
цепция 4P, взятая как основа полноценно-
го маркетингового планирования (product 
– продукт, price – цена, place – место, 
promotion – продвижение). Но в век маниа-
кальной информированности коммуника-
ции стали еще важнее, чем считалось. Тут 
не только PR-инструменты, но и базовые 
вещи, которые влияют на бизнес. 

Хочу рассказать о трех реальных кей-
сах: есть одна компания, которая доста-
точно успешно торгует электронной тех-
никой. Я сам являюсь ее клиентом с 2010 
года, и совокупно за все покупки, совер-
шенные мной, моей компанией и людьми, 
которым я ее рекомендовал, мы оставили 
более 10 млн тенге. Естественно, когда так 
тесно сотрудничаешь, вопрос консигна-
ции является чем-то само собой разуме-
ющимся. Последний раз, когда я хотел ку-
пить у этой компании недешевый ноутбук 
за наличный расчет в подарок к Новому 
году, менеджер, которая безупречно об-
служивала меня в течение 6 лет, сказала, 
что они не будут выдавать товар, пока мы 

не закроем долг. Я 
попытался объяс-
нить им, что долг 
относится к ком-
пании, а это лич-
ная покупка, и что 
нельзя путать эти 
вещи. Было как-то 
ужасно обидно за 
такое отношение ко 
мне, будто мы пер-
вый день знакомы. 
В итоге выяснилось, 
что шеф компании 
поручил менедже-
ру к концу года со-
брать все долги и 
не продавать тем, у 
кого есть задолжен-
ности. Но при этом 
не разъяснил, отно-
сится ли это к злост-
ным должникам 
или к партнерам, с 
которыми они ра-
ботают по консиг-
нации. И, получа-
ется, из-за плохой 
внутренней ком-
муникации компа-
нии отрицательные 
эмоции пришлось 

переживать мне. В итоге вопрос решился, 
но осадок почему-то остался. И теперь я не 
покупаю у них! 

Решили мы запустить одно производ-
ство, продукт которого в немалых объ-
емах используется у нас в RUMI. Рынок мы 
чувствовали, знали, что продукт имеет 
спрос. Это был непрофильный бизнес для 
нас, и мы договорись со знакомыми запу-
стить это дело – зашли с инвестициями 
и с гарантированным заказом. Все полу-
чилось лучше, чем мы ожидали. Дело по-
шло в гору. Но тут начались стычки между 
нашим операционным менеджментом и 
менеджментом наших партнеров. Дело об-
рело даже личностный характер. В итоге 
мы решили расстаться. Получается, что 
люди потеряли 70% своих заказов и, мо-
жет быть, даже бизнес только из-за того, 
что не смогли построить коммуникацию с 
ключевым клиентом. 

Есть у нас менеджер по автоматизации. 
Он у нас уже пятый сотрудник на эту долж-
ность. И он смог в три раза больше реали-
зовать проектов, чем 4 предыдущих вме-
сте взятых. Дело в том, что наш менеджер 
имеет очень хорошие коммуникационные 
навыки. Благодаря этому он смог пробить 
финансирование своих проектов, убедить 
руководство в необходимости тех или 
иных изменений, оптимизировать расхо-
ды и многое другое. Все это благодаря уме-
нию находить с людьми общий язык. 

Человек по своей природе коммуни-
кабельный. И для нас коммуницировать 
– не такая уж трудная задача. Сложнее 
всего понять и ощутить, что правильно 
выстроенная коммуникация, начиная от 
элементарно человеческих отношений и 
заканчивая корпоративной внутренней 
коммуникацией, является частью нашего 
успеха, тем более в стране с восточным 
менталитетом. 

 ▀ Чип под кожей. Что умеют 
имплантируемые устройства?

Кирилл звягин

Человечество возлагает на имплан-
тируемую электронику большие 
надежды: расширить спектр чувств, 

устранить болезни, обрести новые функ-
ции. Пока чипы для лечения лишь тести-
руются учеными и обществами смелых 
изобретателей, готовых вживлять в себя 
собственные разработки. Их потенциал 
ограничивается лишь фантазией, но ре-
альные возможности пока скромны: раз-
блокировать дверь, оплатить проезд в 
метро или на кассе. Но зато этот пропуск 
теперь не потеряешь в сумке и не забудешь 
дома. Назначение некоторых устройств 
еще скромнее: эффектно светиться под 
кожей и притягивать монетки. Нынешние 
доступные устройства не дают особых пре-
имуществ, разве что почувствовать себя 
человеком будущего хоть на один про-
цент. «Капитал.kz» решил разобраться: 
это лишь любопытная, но сомнительная 
фича для техногиков или нечто большее?

Как биохакеры прокачивают 
организм
Гади Амит, один из разработчиков брас-
лета FitBit, на конференции Wired Health 
2015 описал идею Introvert OS – подкожно-
го чипа, помещенного в ладонь человека. 
Чип будет производить оплату, обмени-
ваться информацией, эмоциями с людь-
ми и объектами и следить за здоровьем, 
в том числе измерять уровень глюкозы. 
По его словам, до внедрения такой тех-
нологии осталось около 5 лет разработки. 
«Мы получили множество писем от людей, 
уже внедривших подобные девайсы в свое 
тело. Есть даже целая подпольная органи-
зация тех, кто уже сделал это».

Гади Амит, скорее всего, имел в виду 
биохакеров – людей, которые давно ищут 
способы прокачать свой организм при 
помощи науки не только через имплан-
ты. В ход идут препараты, эксперименты, 
которые не опубликует ни один научный 
журнал, зато охотно примет интернет. Так 
распространилась история о том, как инъ-
екция подарила способность видеть в тем-

ноте. Биохакеры из организации «Наука 
для масс» ввели особый раствор, который 
подарил пациенту 100% ночное видение. 
Испытуемый несколько часов мог четко 
видеть предметы при очень слабом осве-
щении на расстоянии 50 метров. Экспери-
мент прошел в марте 2015 года. 

Есть и менее подпольные организа-
ции, которые вдохновляют на импланти-
рование. Например, шведская компания 
Epicenter, которая предложила сотрудни-
кам ввести чипы под кожу для свободного 

прохода внутрь здания. Этим чипом мож-
но расплатиться за обед или воспользо-
ваться ксероксом. Размер их чипа равен 
рисовому зернышку, пишет BBC. Москов-
ский инженер прошел через более болез-
ненную процедуру: вшил в руку целый 
NFC-чип от проездной карты «Тройка», 
сообщает TJ. По сравнению с «зерныш-
ком» от Epicenter этот чип просто огром-
ный. Карту растворили в ацетоне, а сам 
чип залили биосовместимым силиконом 
и поместили в надрез между большим и 
указательным пальцем на внешней сто-

роне ладони. Теперь инженер может опла-
чивать проезд в метро и разблокировать 
дверь офиса мановением руки. 

Биохакерская компания Dangerous 
Things продает целые наборы для имплан-
тирования подобных чипов. Также компа-
ния предлагает биомагниты – крошечные 
имплантируемые устройства в форме дис-
ка или цилиндра. Устройство чаще всего 
вводят в палец для удобства пользования. 
Магнит вибрирует при попадании в силь-
ное магнитное поле, с помощью него мож-

но поднимать мелкие монетки и скрепки. 
Также создатели сообщают, что при по-
мощи таких магнитов можно управлять 
электроникой. 

«Мы считаем, что с помощью воображе-
ния и драйва любой из нас может почув-
ствовать и потрогать электромагнитное 
поле, исследовать его контуры, измерять 
температуру объектов по всей комнате, 
ориентироваться в комнате с помощью 
ультразвука или даже подключить тело 
к интернету – прямо сейчас. Это мечта, 
которая заставляет нас создавать, гово-

рит американский биотехнологический 
стартап Grindhouse Wetware. Компания 
создала Circadia, имплант, который пере-
дает биометрическую информацию через 
Bluetooth. Подкожный экран может пока-
зывать входящие сообщения, уведомле-
ния вы увидите на экране, просвечиваю-
щем вашу кожу. 

Манифест для общества
Среди биохакеров есть и те, для кого им-
плантируемая электроника балансирует 
на грани искусства, является своего рода 
манифестом для общества. Стеларк, ху-
дожник и профессор австралийского уни-
верситета, поместил под кожу левой руки 
«ухо», через которое люди могут слышать 
окружающие звуки по Wi-Fi. Сам профес-
сор лишь передает сигнал через свою руку. 
Этот проект получил премию выстав-
ки Ars Electronica в Австрии в 2010 году. 
Художник считает, что люди постепенно 
сами становятся интернет-порталами. Ухо 
на руке художника словно показывает ско-
рое будущее. И если сейчас мы узнаем о 
событиях через медиа и социальные сети, 
то в будущем можем стать физическими 
передатчиками информации. 

Технокомпании также видят перспек-
тиву в имплантировании. В 2016 году 
Google запатентовала электронную линзу, 
которая вводится прямо в глаз через инъ-
екцию. Помимо линзы в прибор входят 
батарея, хранилище данных, датчики и 
приемник радиоволн. Батарея линзы заря-
жается с помощью антенны. Пока устрой-
ство выглядит далеким от реальности, но 
раз Google за него взялось, возможно, через 
несколько лет мы его увидим в реальности. 

Кроме биохакеров в мире есть милли-
оны людей, которые хотят поправить здо-
ровье с имплантами. Биохакеры желают 
пересечь границу нормального и прока-
чать себя через микроустройства, но есть 
миллионы людей, которым нужно более 
серьезное вмешательство. Например, чип 
в головной мозг, чтобы вернуть мобиль-
ность конечностей или зрение. В марте 
этого года ученые Гарварда начнут тести-
рование мозгового чипа, который имити-
рует зрение без помощи глаз. В качестве 
глаз будут использоваться видеокамеры, 
передающие сигнал в имплантат. 

Граница между людьми и киборгами 
медленно размывается. Биохакинг выгля-
дит лишь развлечением, которое не под-
держивает среда «серьезных ученых», но 
именно смельчаки, готовые на все, могут 
продвинуть технологии вперед, не дожи-
даясь осторожных попыток ученых. 

 ▀ Восстание машин. Как 
ученые готовятся к приходу 
искусственного интеллекта

Кирилл звягин

Человечество ждет прихода искус-
ственного интеллекта (ИИ), чтобы 
взвалить на покорные плечи систе-

мы большую часть проблем. Но, с другой 
стороны, чем умнее становятся техноло-
гии, тем больше человечество беспокоит-
ся о том, как ими управлять. А возможно, 
предотвратить сюжет фантастических 
фильмов в стиле «ИИ разбушевался». На 
эту тему создано множество фильмов и 
книг, поэтому человечество в полной мере 
может представить, что же будет, если ИИ 
вовремя не ограничить. Теперь об этом 
всерьез задумалось и научное сообщество 
вместе с технокорпорациями. Илон Маск, 
Стивен Хокинг, директоры по развитию 
Google, Apple, IBM, Toyota и целый ряд 
ученых и разработчиков поддержали свод 
правил «Асиломарские принципы ИИ». 23 
пункта о развитии и регулировании ИИ 
были предложены в ходе Асиломарской 
конференции 2017 года.

Принципы делятся на три части: про-
блемы исследований, этика и долгосроч-
ные вопросы. Эти положения, закреплен-
ные подписью ведущих разработчиков 
ИИ, заверяют, что машины будут дей-
ствовать во благо человечества. Главный 
акцент сделан на безопасности техноло-
гий. Помимо этого, высокоавтономные 
системы должны быть сконструированы 
так, чтобы их цели и ценности соответ-
ствовали человеческим, учитывая права, 
свободы и культурные различия. Доку-
мент не оговаривает конкретные риски 
развития ИИ и не упоминает столь ожи-
даемого выражения вроде «война машин» 
или «порабощение человечества». Прин-
ципы лишь рекомендуют «избегать гонки 
ИИ-вооружения», просчитывать риски, а 
также следить за быстрым развитием си-
стемы. 

В целом, документ производит двоя-
кое впечатление. С одной стороны, это 
страх перед высокоинтеллектуальными 
машинами. С другой – вызывающее вос-
торг признание того, что машины скоро 
станут частью социума. И поэтому им 
нужно внедрять правила политкоррект-
ности и оговаривать уважение к чело-
веческому достоинству. Контроль, кон-
троль и еще раз контроль – главный девиз 
документа. 

Беспокойство научного общества яв-
ляется вполне обоснованным. По данным 
исследовательской организации Markets 
and Markets, рынок ИИ увеличится в 12 
раз в ближайшие годы: с $420 млн до $5,05 
млрд в период 2014-2020 годов. А еще че-
рез 2 года рынок утроится – до $16 млрд. 
Крупные компании постепенно начинают 
поручать машинам управление деньгами 
и персоналом. Bridgewater Associates, круп-
нейший в мире хедж-фонд, передает часть 
менеджмента искусственному интеллек-
ту. В данный момент система только раз-

рабатывается, но к 2022 году ИИ будет 
принимать около 75% решений компании, 
включая инвестирование, наем и увольне-
ние сотрудников, сообщает The Wall Street 
Journal.

Эти данные свидетельствуют, что 
«Асиломарские принципы» были приня-
ты вовремя. Идею создания правил для 
контроля искусственного интеллекта 
впервые предложил писатель-фантаст 
Айзек Азимов еще в 1942 году. Создан-
ные им законы роботехники фундамен-
тальны – всего 4 емких формулировки 
полностью регулируют жизнь людей с 
роботами. В фантастическом мире Айзе-
ка Азимова эти законы стали обязатель-
ной частью системы каждой машины и 
каждого ИИ. «Асиломарские принципы» 
не обязательны к исполнению – это пока 
лишь свод рекомендаций. Но они уже 
признаны крупнейшими корпорациями, 
исследователями и учеными. А значит, 
первый шаг к осознанному развитию тех-
нологий уже сделан.

рассказ «ответ»  
Фредерика Брауна 

«Последнее соединение Двар Ив торже-
ственно скрепил золотом. Глаза двенад-
цати телевизионных камер следили за 
ним, и все, что бы он ни делал, немед-
ленно передавалось по субэфиру во все-
ленную. Он выпрямился и кивнул Двар 
Рейну, затем подошел к переключателю. 
Теперь оставалось повернуть ручку при-
бора – и контакт будет полным. Одним 
этим движением он может соединиться 
со всеми гигантскими счетными маши-
нами всех обитаемых планет вселенной 
– девяноста шести биллионов планет. 

И тогда образуется сверхцепь, которая 
соединит все эти машины в единый су-
персчетчик, единую кибернетическую 
машину, обладающую всеми знания-
ми, накопленными во всех галактиках. 
Двар Рейн произнес несколько кратких 
слов, обращаясь к тем триллионам мыс-
лящих существ, которые сейчас виде-
ли и слышали его. Помедлив секунду, 
он сказал: – Пора, Двар Ив. Двар Ив 
повернул ручку. Раздался глухой гул, 
будто подымался могучий вал энергии, 
идущей от девяноста шести биллионов 
планет. Вспышки света то возникали, 
то гасли, пробегая вдоль щита, растя-
нувшегося на несколько километров. 

Двар Ив отступил немного и глубоко 
вздохнул. – Честь задать первый вопрос 
принадлежит вам, Двар Рейн. – Благода-
рю вас, – сказал Двар Рейн. – Это будет 
вопрос, на который не могла бы отве-
тить ни одна кибернетическая машина, 
действующая вне контакта с другими. 
Он повернулся к машине лицом. – Су-
ществует ли бог? – спросил он. Мощный 
бас ответил без колебаний, ни одно реле 
не щелкнуло в гигантском механизме: – 
Да, теперь бог существует. Внезапный 
ужас озарил лицо Двар Ива. Он кинулся 
к щиту. Удар молнии из безоблачных не-
бес швырнул его на землю и расплавил 
переключатель». 

законы роботехники  
айзека азимова

1.  Робот не может причинить вред 
человеку или своим бездействием 
допустить, чтобы человеку был 
причинен вред.

2.  Робот должен повиноваться всем 
приказам, которые дает человек, 
кроме тех случаев, когда эти приказы 
противоречат Первому закону.

3.  Робот должен заботиться о своей 
безопасности в той мере, в которой 
это не противоречит Первому или 
Второму законам.

Позже Азимов дописал еще один, нуле-
вой закон: робот не может причинить 
вред человечеству или своим бездей-
ствием допустить, чтобы человечеству 
был причинен вред. 
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 ▀ Топ-5 самых кассовых 
фильмов от Marvel
Ленты, которые стоят дороже, чем богатства целой страны

адина Байкинова

Практически за 80 лет существо-
вания комиксов хорошие супер-
геройские истории перекочевали 

из нарисованных страниц газет и жур-
налов на киноэкраны. Как это обычно 
бывает, по сюжету одних снимают филь-
мы, фразы главных героев «растаскива-
ют» на цитаты, а других забывают. Речь 
идет о комиксах Marvel. После того, как 
марвеловские герои опробовали себя в 
роли экранных персонажей, они стали 
приносить своим создателям миллиар-
ды долларов. Если быть точнее, то $21 
млрд. Такова стоимость всех 37 филь-
мов, снятых по комиксам компании. Эта 
сумма больше, чем, скажем, 
общенациональные богатства 
Сейшельских островов – $13,8 
млрд. Даже Мальдивы «стоят» 
дешевле – $8,7 млрд. «Капитал.
kz» разбирался в самых попу-
лярных персонажах Marvel, а 
также собрал топ-5 фильмов, 
сборы которых принесли в кас-
су компании $1 млрд. Вот как 
надо монетизироваться.

«Мстители» – $1,5 млрд 
«Кто ты без своего костюма?» – 
спрашивает персонаж Капитан 
Америка у Тони Старка. «Гений, 
миллиардер, плейбой, филантроп», 
– с ироничной улыбкой отвечает 
ему Старк, он же Железный чело-
век. 

Диалог между Капитаном Аме-
рика и Железным человеком стал 
одной из самых растиражирован-
ных фраз фильма «Мстители», вы-
шедшего в 2012 году. По сюжету 
Локи – асгардский бог и брат Тора 
– идет на сделку с повелителем ино-
планетной расы читаури. Взамен 
Локи получает вечный источник 
космической энергии, а также 
армию для захвата Земли. На 
Земле собирают пятерых супер-
героев для спасения родины. Да-
лее следует продолжительная 
битва между добром и злом. В 
конце фильма герои спасают 
мир и становятся всеобщими 
любимцами. Занавес и, как итог, 
$1,5 млрд кассовых сборов по 
миру. Лента, вышедшая в 2012 году, 
могла бы претендовать на место на 
Аллее славы для фильмов, если бы 
такая существовала. «Мстители», 
снятые по комиксам от Marvel, ста-
ли третьим фильмом в истории по количе-

ству кассовых сборов. Пока что в мировом 
рейтинге лидирует «Аватар» с $2,7 млрд. 
Второе место принадлежит «Титанику» – 
$ 2,1 млрд.

 
«Мстители:  
Эра альтрона» – $1,3 млрд
О продолжении самого кассового фильма 
во вселенной Marvel создатели задума-
лись почти сразу же, как вышли первые 
«Мстители». В том же году Marvel Studios 
пошел на сделку с Джоссом Уидоном – ре-
жиссером первого фильма. На этот раз 
«Мстители» сплотились ради другого 
врага – Альтрона – искусственного ин-
теллекта, который намерен уничтожить 

все человечество. По итогам кассовых сбо-
ров фильм собрал $1,3 млрд и стал седь-
мым самым кассовым фильмом за всю 
историю кинематографа.

«железный человек» – $1,2 млрд
Третье место в списке самых кассовых 
фильмов, снятых по комиксам Marvel, 
принадлежит «Железному человеку». Ге-
ний, миллиардер, плейбой и филантроп 
вселенной Marvel чуть-чуть отстает от 
«Мстителей» с кассовыми сборами по 
всему миру в размере $1,2 млрд. Фанта-
стический боевик, основанный на одно-
именных комиксах, вышел в середине 
2013 года и стал третьим в серии филь-

мов о супергерое Железном человеке. 
Кроме того, фильм стал первым, кото-
рый пробил потолок кассовых сборов 
в $1 млрд в рамках ленты о «Железном 
человеке». 

«Первый мститель: 
Противостояние» – $1,2 млрд
Картина «Первый мститель: Противосто-
яние», в оригинале «Капитан Америка: 
Гражданская война», стала тринадцатой 
по счету лентой кинематографической 
вселенной Marvel. Как и в остальных 
фильмах, Капитан Америка стоит на сто-
роне добра и продолжает защищать мир. 
По сюжету, правительство создает закон, 

который регулирует деятельность сверх-
людей и супергероев, из-за этого команда 
супергероев разделилась на два лагеря: 
первый лагерь возглавляет Железный 
человек, а второй – Капитан Америка. 
Любимый всеми Капитан Америка со-
брал всего $1,2 млрд благодаря кассовым 
сборам по всему миру и занял четвертое 
место в списке самых кассовых фильмов 
от Marvel.

«Человек-паук 3: Враг в 
отражении» – $890 тыс.
Чуть-чуть не добрав до $1 млрд, тре-
тья часть фильма о Человеке-пауке со-
брала неполные $900 тыс. Лента стала 
третьей и заключительной суперге-
ройской сагой, снятой Сэмом Рэйми – 
режиссером первых фильмов. Бюджет 
третьего «Паука» составил без малого 
$250 млн, что сделало его одним из са-
мых дорогих фильмов в истории кине-
матографа. 

Несмотря на внушительную сумму, 
картина получила множество негативных 
отзывов как от зрителей, так и от кино-
критиков. По их мнению, фильм слишком 
затянут и включает в себя большое коли-
чество отвлекающих сюжетных линий. 
Лента вышла на экраны в 2007 году и ста-
ла пятой в списке самых кассовых филь-
мов от Marvel. 

 ▀ Все без ума от комиксов
Как создавалась вселенная Marvel

адина Байкинова

Когда Стэн Ли только пришел в Timely 
Comics, он вряд ли подозревал, что 
через десяток лет станет председа-

телем совета директоров самого извест-
ного издательства Marvel Comics, которое 
зарабатывает миллиарды долларов и экра-
низирует свои лучшие работы. Пока что 
он всего лишь 17-летний стажер, который 
разносит здесь кофе и разбирает кипы бу-
маг для начальства. «Капитал.kz» расска-
зывает о (практически) бессменном глав-
ном редакторе Marvel Стэне Ли и о том, 
как создавалась вселенная Marvel.

Большой мужчина в синем трико
В начале 1939 года издатель Мартин Гудман 
решает сменить флигель своего внимания с 
периодики, которой он раньше занимался, 
на комиксы. Гудман основывает собствен-
ное издательство Timely Publications, кото-
рое нацелено исключительно на создание 
комиксов, и называет первый выпуск Marvel 
Comics. В качестве стажера владелец берет 
на работу сына двоюродного брата своей 
жены – того самого Стэна Ли. Через два года 
работы в компании мальчику «унеси-при-
неси-подай» доверяют первую серьезную 
работу. Стэн трудится над текстом о новом 
герое комиксов Капитане Америка и под-

писывает свое творение как Стэн Ли. Уже 
намного позже он признается, что поначалу 
не считал работу стоящей и решил, что по-
ставит свое настоящее имя (Стэнли Мартин 
Либер) на более серьезном тексте. Все слу-
чилось с точностью наоборот. История о су-
пергерое-патриоте Капитане Америка стала 
первой успешной историей студии Marvel 
Comics, а имя Стэна Ли новым официаль-
ным именем Либера. 

герой войны
На заре Marvel Comics звездами компании 
были писатель Джо Саймон и художник 
Джек Кирби, которые и создали комиксы 
о Капитане Америка. Позже они решают 
уйти из компании, и Гудман начинает ис-
кать им замену. Тут он вспоминает работу 
Стэна над Капитаном Америка и Ли выби-
рают новым редактором в Marvel Comics. 
Казалось бы, Стэн должен быть доволен, 
ведь его карьера пошла в гору, но он реша-
ет уйти в армию, где продолжает рисовать 
брошюры и слоганы и даже создает патри-
отический мультфильм. 

Тем временем «карьера» Капитана 
Америка набирает обороты. Имя супер-
героя хорошо играло на патриотических 
чувствах своих читателей во время Вто-
рой мировой войны, попутно помогая за-
рабатывать на этом самому издательству. 

Однако после окончания войны популяр-
ность Капитана Америка стала падать. 
Люди больше не хотели читать о супер-
героях из комиксов, ведь у них на глазах 
разворачивалась реальная драма: моло-
дые солдаты возвращались домой после 

окончания войны. Выдуманных сверхлю-
дей вытеснили настоящие, живые люди. 

Гудману стали нужны новые герои и 
он вновь пошел на эксперименты. Ужасти-
ки, вестерны, юмористические истории 
и даже комиксы по библейским сюжетам 
– вот чем «баловались» иллюстраторы 

Atlas Comics (переименованный Timely 
Publications). Уже после войны, в 60-х го-
дах, конкурирующая компания DC Comics 
(которой принадлежат персонажи Бэтмен 
и Супермен) решила объединить своих 
героев под одной обложкой и создала так 

называемую «Лигу Справедливости». От-
вет от Стэна Ли, который к тому времени 
вновь вернулся к работе в Atlas Comics, 
последовал незамедлительно. Ли решает 
очеловечить супергероев. 

В то время герои с квадратной челю-
стью (опять же Бэтмен и Супермен) были 

хорошо сложены, не имели слабых сторон, 
не говоря уже о депрессии или неврозах. 
Стэн пошел другим путем. Взявшись за 
первый номер «Фантастической четвер-
ки», он дал своим героям человеческие 
черты. Так как четверка героев жила вме-
сте и была практически семьей, они ссо-
рились, мирились и даже могли жениться 
друг на друге. Герои могли давать волю 
чувствам, а по дороге на работу спасти 
мир. Почти все как у людей. 

Помимо этого, Стэн собрал всех героев-
одиночек, существующих в одной вселен-
ной Marvel, в один сюжет. Он решил, что 
комиксам не хватает такого же объедине-
ния супергероев, как у DC Comics, и создал 
«Мстителей». Главным отличием было то, 
что герои были относительно новые: Тор, 
Халк, Человек-муравей, Оса и Железный 
человек (он же миллиардер, филантроп и 
алкоголик Тони Старк). 

Еще одним новшеством была косми-
ческая сущность Бейондере (почти как 
Бейонсе). Антигерой всех антигероев и 
сторонний персонаж в образе белого че-
ловека с черными кудрявыми волосами, 
похитил героев вселенной Marvel, переме-
стив их на планету Battleworld, где героям 
предстояла битва друг с другом. Победи-
тель получал исполнение всех желаний. 
Все супергерои немного люди.

рассвет вселенной
В конце 80-х, начале 90-х годов комик-
сы по-прежнему не воспринимались как 
что-то серьезное. Все, на что могли пре-
тендовать авторы – это детские мультсе-
риалы на основе сюжетов о супергероях. 
Однако именно мультфильмы, став неве-
роятно популярными, подготовили моло-
дых зрителей к будущим экранизациям. 
Свой первый фильм Marvel снял на основе 
комикса про человекоподобную утку из 
космоса по имени Говард. Учитывая арсе-
нал супергероев, идея была так себе. Все 
хотят быть супергероями и никто – ут-
кой. Сами комиксы сильно отличались от 
того, что было показано на экране, что в 
итоге привело к тому, что кассовые сборы 
всего лишь на $1 млн превысили затраты 
на съемки. 

Достаточно безрадостное начало, но 
Marvel продолжал пытаться. В 1997 году 
при поддержке Aircel Comics Marvel вы-
пускает другой фильм – «Люди в черном». 
Фильм собирает в прокате почти полмил-
лиарда долларов, при том что его бюджет 
составил всего $90 млн. Спустя год выхо-
дит еще один фильм – «Блэйд» – о второ-
степенном герое Marvel, специализиру-
ющемся на убийствах вампиров. И снова 
аншлаг. 

В Marvel всерьез заинтересовались 
кинематографом и быстро нашли спо-
соб выйти на экраны. В 2009 году ком-
пания Disney и Marvel стали единой 
компанией, а сама сделка была оценена 
в $4 млрд. На практике Marvel получил 
доступ к телеэкранам, а также большие 
возможности в кинопрокате. Disney за-
получил желанный штат марвеловских 
сценаристов и дополнительную аудито-
рию. Примерно этот момент можно счи-
тать рассветом вселенной Marvel, когда 
комиксы не просто стали прокладывать 
себе дорогу на телеэкраны, но и зараба-
тывать миллиарды долларов, становясь 
рекордсменами по кассовым сборам в 
мировом прокате. 

 ▀ К апокалипсису готов!
Как предприниматели готовятся к концу света

адина Байкинова

Тема конца света в последнее время 
стала настоящей навязчивой идеей. 
Раньше, например, в этом можно 

было обвинить древнюю цивилизацию 
майя, которая не удосужилась составить 
календарь до конца всех веков. Некоторые 
увидели в этом знак и стали ждать конца 
света, который должен был случиться в 
2012 году.

Голливуд с его фильмами в духе апо-
калипсиса тоже питает идею о грядущем 
конце света. Взять хотя бы тех же «Людей 
Икс: Апокалипсис» или сериал о зомби 
«Ходячие мертвецы». Как бы то ни было, 
всегда находятся люди, принимающие та-
кие идеи близко к сердцу, в связи с чем они 
начинают усердно готовиться к концу све-
та – запасаться провизией и строить себе 
убежище. Еще удивительней тот факт, что 
среди «готовящихся» есть предпринимате-
ли Кремниевой долины, которые, казалось 
бы, напротив, должны относиться к теме 
конца света по меньшей мере с иронией. 

«Образ человека, который интересуется 
выживанием в сложных и экстремальных 
условиях, за последнее время изменил-
ся. Раньше это были чудики в шапочках 
из фольги, теперь это руководители ИТ-
компаний и управляющие партнеры хедж-
фондов из Нью-Йорка и Кремниевой доли-
ны», – говорит Эван Оснос, автор The New 
Yorker. «Капитал.kz» разбирался в том, как 
бизнесмены готовятся к апокалипсису. 
Внимание, спойлер: не самые лучшие но-
вости для городских жителей.

уехать в деревню
Вариант переехать куда-то подальше или 
спрятаться в глуши представляется не-
плохой перспективой на случай конца 
света. В 2015 году исследователи Кор-
нельского университета предположили, 
что может произойти в случае реальной 
атаки зомби. Группа ученых смоделиро-
вала симулятор на основе переписи на-
селения США в 2010 году и эпидемиоло-
гической модели, которая используется 
для прогнозирования распространения 
реальных инфекционных заболеваний, 
например, таких как корь или краснуха. 
По словам Алекса Алема, одного из ис-
следователей Корнельского университе-
та, «зомби ничем не лучше эпидемии и 
они не умирают. Так что единственный 
способ, при помощи которого вы сможе-
те избавиться от них, – возможность их 

убить». Как выяснилось, вероятность, что 
человек будет укушен зомби на 25% боль-
ше, чем, если он попытается защититься 
от нападения или убить зомби. 

Если полагаться на моделирование 
Корнельского университета, то самое без-
опасное место, куда стоит отправиться во 
время апокалипсиса (если вы находитесь в 
США) – это Скалистые горы. Именно там 
за $1,4 тыс. в день владельцы курорта Paws 
Up предлагают укрыться от всех невзгод 
зомби-апокалипсиса. Отель находится в 
достаточно отдаленном месте, вблизи от 
городка с населением в 70 тыс. человек и 
собственным частным аэропортом. Ис-
следователи университета отмечают, что 
в случае зомби-апокалипсиса первыми 
будут атакованы крупные города. Как раз 
из-за этого местность Скалистых гор бу-

дет одним из лучших мест, чтобы на время 
укрыться. 

Пароль: «новая зеландия»
У американцев есть Скалистые горы, для 
всех остальных есть Новая Зеландия. 
Страна стала особенно популярна среди 
предпринимателей Кремниевой долины 
после выборов в президенты США Дональ-
да Трампа. Более 13 тыс. американских 
граждан решили получить гражданство 
и подали заявление в иммиграционную 
службу места съемок «Хоббита». Желание 
американцев перебраться в Новую Зелан-
дию газета The New Zealand Herald даже 
назвала «апокалипсисом Трампа». Среди 
предпринимателей название страны ста-
ло звучать как некий пароль, синоним сло-
ва «перестраховаться». 

«Когда ты говоришь, что ищешь дом в 
Новой Зеландии, некоторые люди начина-
ют понимающе кивать. «Ни слова больше. 
Кстати, у меня есть один друг, он продает 
заброшенную ракетную шахту. Говорят, 
ее можно переоборудовать в бомбоубе-
жище и жить там». Сейчас фраза «Новая 
Зеландия» – это что-то вроде масонского 
приветствия», – говорит Рид Хоффман, со-
основатель LinkedIn, в материале для The 
New Yorker. 

Новая Зеландия выглядит неплохим 
местом в качестве укрытия, однако она 
же может стать островком безопасности, 
который будет злить и раздражать тех, кто 
остался снаружи. В масштабе глобальных 
катастроф или эпидемий вся эта затея вы-
глядит как желание детей укрыться оде-
ялом, которое защитит их от монстров в 
шкафу. 

уйти под землю
Первое, что приходит в голову, когда заду-
мываешься о конце света – возможность 
обзавестись собственным убежище или 
бункером. Причем, чем мощнее и более 
укрепленным он будет, тем лучше. В 1942 
году на обширных территориях Блэк-

Хиллс в Южной Дакоте были построены 
бункеры, предназначавшиеся для хране-
ния военного оружия, ракет и боеприпа-
сов. Уже через много лет бункеры пере-
стали быть собственностью государства и 
перешли во владение частных лиц. Какое-
то время бункеры пустовали, но позже 
владельцы нашли способ заработать на 
заброшенной армейской инфраструктуре. 
Подхватив всеобщий хайп, царящий во-
круг апокалипсиса, владельцы военных 
сооружений дали месту более гламурное 
название – Vivos xPoint. Укрыться на слу-
чай опасности в бывшем армейском бун-
кере для боеприпасов обойдется желаю-
щим в $25 тыс. Сумма немаленькая, да и 
к тому же владельцы не предлагают вам 
ничего, кроме голых бетонных стен само-
го бункера. Внутреннюю отделку новые 
хозяева смогут выбрать на свой вкус, если, 
конечно, успеют что-то сделать.

«Ваш бункер будет вашим чистым хол-
стом, чтобы подготовить его для жизни 
без каких-либо ограничений, а также раз-
местить в нем столько человек, сколько за-
хотите. Это ваше право – разделить ваше 
убежище с теми, кто вам дорог в вашем 
частном бункере, без дополнительной 
оплаты», – говорится на сайте компании. 
Жизнеутверждающий спич. 

Всего на территории охраняемой зоны 
расположены 575 сверхпрочных бетонных 
бункеров, которые могут вместить в себя 
более 5 тыс. человек. Бункер можно взять 
в лизинг на 99 лет. Также компания пред-
лагает бюджетный вариант – аренду не-
большого участка земли рядом с бункером 
за ежегодную плату в размере $1 тыс. 

Другой пример – Survival Condo – пере-
оборудованная заброшенная ракетная 
шахта, которая, кстати, уже вся распро-
дана. Почти десять лет назад нынешний 
владелец Ларри Холл выкупил шахту всего 
за $300 тыс., вложив еще $20 млн на пере-
оборудование местности в сверхсовремен-
ное (и элитное) убежище с 15 подземными 
этажами. 

«У нас 12 жилых апартаментов. Бас-
сейн, врачебный кабинет, склад, лабора-
тория по выращиванию овощей, арсенал, 
школьный класс, кинотеатр, спортзал и 
даже скалодром. Шахту строили против 
так называемой «красной угрозы». Се-
годня она поможет дать отпор новым вы-
зовам. Даже в случае, если вооруженная 
толпа подойдет к нам вплотную, мы смо-
жем отпугнуть их охраной и снайперами», 
– рассказывает руководитель компании 
Survival Condo Project Ларри Холл в мате-
риале The New Yorker. 

Стоимость улучшенного бункера на-
чинается от $1,5 млн за половину этажа, 
целый этаж стоит $3 млн. Похоже, укре-
пленные военные бункеры пользуются 
большой популярностью среди тех, кто 
ожидает конца света или какой-либо дру-
гой напасти. 

Талисман Стэн 
 

Несмотря на желание Стэна Ли найти себе более подходящую и 
серьезную работу «как у людей», он так и остался в Marvel в роли 
главного редактора. Мало кто знает, что, помимо редакторской 

деятельности, он и сам снимался в так называемых камео – 
крошечных эпизодах. Стэна можно отыскать практически во всех 

фильмах о супергероях, где он выступает в роли полицейского, 
случайного прохожего или охранника в музее. Такие эпизоды похожи 

на маленькие пасхальные подарочки для гиков вселенной Marvel. 
Некоторые считают, что на самом деле он играет Уату – хранителя или 

талисман супергероев и мутантов Marvel. 
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КаБан ВМЕСТо 
хаБиБа

В BMW объявили, кто будет отвечать за 
облик их будущих машин – им оказался шеф-
дизайнер Skoda, покинувший ради этого 
семью Volkswagen. Неожиданный уход с по-
ста главного стилиста баварского концерна 
Карима Хабиба вызвал волну перестановок 
в штате сразу двух автомобилестроительных 
компаний. Его место занял Йозеф Кабан, ко-
торый с 2008 года возглавлял дизайнерский 
отдел Skoda (а до этого успел поработать в 
Volkswagen и Audi) и успел заложить при-
влекательный современный облик чешских 
машин, включая последние Superb, Kodiaq 
и предшествовавшие им концепты VisionC 
и VisionS. Компанию ему составит Домагой 
Дукеч, что прежде трудился в Citroen и все в 
том же Volkswagen – он возглавит студии, за-
нимающиеся созданием дизайна для линеек 
BMW i и BMW M. Общее руководство Каба-
ном и Дукечом будет осуществлять Адриан 
ван Хойдонк, как шеф-дизайнер BMW Group. 
Реакции руководства Skoda на уход Йозефа 
Кабана из штата дизайнеров компании пока 
не последовало. Скорее всего, там отделают-
ся дежурным пожеланием успехов на новом 
месте работы, а сами будут экстренно искать 
преемника. Благо, сейчас в мире есть из кого 
выбирать.

ПЕрЕзагрузКа  
В teSLA

Компания на неделю закрывает главный 
завод, чтобы подготовить его к массовому вы-
пуску самой доступной модели. В прошлую 
пятницу Tesla официально уведомила, что 
головное предприятие во Фримонте будет 
остановлено на неделю ради увеличения мощ-
ностей в рамках подготовки к производству 
Model 3, серийный выпуск которых должен на-
чаться в июле. Однако, по некоторым данным, 
компания слегка лукавит, и предсерийный 
выпуск электроседана Tesla Model 3 может на-
чаться уже в этом месяце – то есть начиная с 20 
февраля. Форсирование производства самой 
доступной «Теслы» вызвано активностью кон-
курентов на рынке. Так, ближайший соперник 
«тройки» в своем сегменте – электрический 
Bolt EV, чей предсерийный выпуск стартовал 
еще весной прошлого года, уже активно про-
дается в салонах Chevrolet. Как сообщалось 
ранее, Tesla начала принимать онлайн-заказы 
на свою самую бюджетную модель стоимо-
стью от 35 тысяч долларов прошлой весной. За 
три первые месяца было заказано 400 тысяч 
экземпляров при необходимом залоге в 1000 
долларов. К 2018 году объемы выпуска всех 
моделей Tesla планируется разогнать до 500 
тысяч единиц в год.

ДоМаШняя заряДКа

Китайцы придумали электромобиль для 
тех, у кого отсутствует возможность произ-
водить его кормежку на парковке. Стартап 
Chehejia основали китайские бизнесмены Ке-
вин Шен, Джонни Ли и Ли Сянь. В разработке 
у молодой фирмы находится сразу два типа 
электромобилей – традиционный кроссовер 
с тремя рядами сидений и ультракомпактный 
двухместный экипаж с тандемным располо-
жением сидений – Chehejia SEV. Крохотный, 
размером со Smart, Chehejia SEV будет стоить 
немногим дороже, чем мотоцикл – порядка 50 
тыс. юаней. Помимо низкой цены электриче-
ский ситикар получит одну интересную осо-
бенность – съемные батареи. Вернувшись до-
мой, автовладелец будет забирать с собой два 
блока весом по 10 кг каждый и уже в квартире 
поставит их на зарядку в бытовую электро-
сеть. А утром отнесет назад в машину. Тем са-
мым, по замыслу создателей, решаются сразу 
две проблемы. Во-первых, владельцы Chehejia 
SEV будут избавлены от головной боли, где за-
ряжать свои машины, если в их многоквартир-
ном доме отсутствуют специализированные 
зарядные станции. И, во-вторых, лишенный 
батарей электромобиль угнать практиче-
ски невозможно. Единственное препятствие 
развитию проекта заключается в тех самых 
съемных батареях. Таковых, чтобы сочетали 
повышенную емкость с их одновременно ма-
лым весом, пока нет на рынке. Но китайцы 
работают над этим вопросом и планируют 
представить первые опытные образцы уже че-
рез год-два. 
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 ▀ Топ-10: самые продаваемые в январе

январь – традиционно мертвый ме-
сяц на отечественном рынке новых 
автомобилей, но продажи все равно 

ниже аналогичных показателей прошлого 
года.

Силами официальных дилеров в стра-
не было продано всего 2466 легковых и 
коммерческих автомобилей, что на треть 
меньше чем в январе 2016. Однако в то же 
время идет замедление темпа спада, на-
блюдаемого в четвертом квартале минув-
шего года.

Toyota и в январе продолжает возглав-
лять рейтинг, 403 проданных автомобиля, 
но это временное явление – Lada набирает 
обороты – 395 автомобилей. На третьем 
месте Renault – 259. Четвертая строчка за 
Hyundai с 177 реализованными автомоби-
лями. Легкая коммерческая техника груп-
пы ГАЗ – 169.  Ravon – 152, Kia – 117, UAZ 
– 100, Volkswagen  –  99, замыкает десятку 
Chevrolet  с результатом  94 автомобиля.

По данным «КазАвтоПрома», основную 
активность в приобретении легковых ав-
томобилей в январе продемонстрирова-
ли жители городов Алматы (646), Астана 
(388), Атырау (194), Костанай (146), Шым-
кент (136), Актобе (126), Уральск (119), 
Актау (114), Усть-Каменогорск (102) и Ка-
раганда (96). 

 ▀ новая «пятерка» BMW  
приехала в Казахстан

Кто бы что ни говорил, а BMW 5-й се-
рии лидерства в классе не отнять. 
Предыдущая «пятерка» за шесть лет 

разошлась рекордным тиражом в 2,2 млн 
автомобилей, никто даже не сомневается, 
что крайне удачная работа Карима Хаби-
ба если не поставит рекорд, так закрепит 
успех.

Все просто – BMW каждый год наращи-
вает количество проданных автомобилей. 
Даже крайне своеобразная бэнглсовская 
E60 была куда успешнее «народной» Е34 
(1,4 млн против 1,3 млн). Карим ушел, 
но на его место пришел не менее гени-
альный шкодовец Кабан, и как бы он ни 
нашкодил, следующая «пятерка» через 
еще шесть лет будет красивым и самое 
главное коммерчески успешным авто-
мобилем.

Стоит отметить, в Казахстане на этот 
год прогнозируют 50-80 контрактов на 
новую G30. Почему бы и нет, начальная 
цена уж больно хорошая. В РК на первых 
порах «пятерку» можно будет заказать с 
одним из двух двигателей – 530i с двухли-
тровой «турбочетверкой» B48 мощностью 
252 л.с. стоимостью от 13 209 000 тенге и 
540i (3.0 – 340 л.с.) от 17 279 000 тенге. Чуть 
позже появятся дизельные (!) машины и 
M550i xDrive с «восьмеркой» под капотом. 

 ▀ «Дакар» им только снится
Евгений Кубеков

удивительно, еще свежи в памяти на-
родные, достаточно обидные шутки 
про французский автопром, а про-

дукция, например, Renault – живее всех 
живых. Казахстанцы бойко раскупают 
плоды французско-румыно-российского 
сотрудничества  –  по итогам 2016 года 
третье место в зачете марок.

Страна, где еще недавно «львов», «елок» 
не ремонтировали, сидит за рулем «Дасте-
ров» и «Сандеро». Успех ошеломителен, 
только первых за всю непродолжительную 
историю продали более чем на 60 млрд 
тенге! Duster, чья история начинается в 
Казахстане с апреля 2012 года, разошелся 
тиражом почти 14 тысяч экземпляров, за 
это время автомобиль пережил неболь-
шой рестайлинг и обзавелся толпой по-
клонников.

Два года подряд автомобиль на своих 
плечах нес желтую майку лидера в сегмен-
те компактных кроссоверов и внедорож-
ников. Поклонники аутентичного «про-
ходимца» рады, что на автомобиле можно 
месить грязь и брать ручьи вброд. Город-
ские любители асфальта особо оценили 
удачную «всеядную» подвеску и програм-
мируемый автозапуск двигателя в ненаст-
ную погоду. 

Конечно, к большой куче достоинств 
кроссовер имеет немало недостатков. Со 
многими из них в процессе так называе-
мой «второй фазы» реношники справи-
лись. И знаете, какой главный недоста-

ток, по мнению владельцев этих машин, у 
Duster был на протяжении почти трех лет? 
Это и ни регулируемая рулевая колонка по 
вылету, и ни «ухо» блока стеклоподъемни-
ков, которое может покалечить водителя 

на ухабах, а пробка бензобака, отпирае-
мая ключом зажигания! Большинству ри-
туал на АЗС с дурно пахнущим брелоком 
на ключе оказался не по нраву. Жаль вла-
дельцев автомобилей до первой половины 
2015 года.

Время идет, но Renault по-прежнему 
держит покупателей в тонусе, совсем не-
давно начался прием заказов на лими-
тированную серию Renault Duster Dakar 
Edition. Кто не знает, «Дастеры» не первый 
год участвуют в ралли-рейде Дакар, конеч-
но, с серийными кроссоверами гоночные 
прототипы не имеют почти ничего обще-
го. Тем  не менее, ну чем не повод порадо-
вать фанатов и подчеркнуть причастность 
к легендарному ралли-рейду?

Автомобиль украсили защитными рас-
ширителями колесных арок, хромирован-
ной накладкой «Dakar» на задний бампер, 
кроссовер щеголяет 16-дюймовыми лег-
косплавными дисками Black Thema, ну и 
без специальных стикеров и нашивок с 
надписью «Dakar» не обошлось.  Стоит все 
это «добро» чуть дороже регулярных ком-
плектаций – полноприводный автомобиль 
с 114-сильным 1,6 и механической короб-
кой передач – 5 040 000 тенге, такой же 
автомобиль с двухлитровым мотором (143 
л.с.) – 5 305 000 тенге, с автоматической 
трансмиссией – 5 535 000 тенге. 

по данным АКАБ


